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ПЛЕНУМ ОБЛАСТНОГО И ТОМСКОГО 
ГОРОДСКОГО КОМИТЕТОВ КПСС

Вчера состоялся пленум областного и Томского го
родского комитетов КПСС, обсудивший вопрос «Ито
ги декабрьского (1 9 7 4  г.) Пленума ЦК КПСС и за
дачи партийных организаций области». '

С докладом выступил первый секретарь обкома 
К П С С  Е .  К .  Л и г а ч е в .

. В прениях по докладу приняли участие первый се
кретарь Томского горкома КПСС Ю .  И .  Л й т в и н ц е в ,  

начальник нефтегазодобывающего управления имени 
50-летия СССР Н .  Ф. М е р ж а ,  первый секретарь 
Бакчарского райкома КПСС А. П. Г а б р у с е н к о ,

бригадир укрупненной лесозаготовительной бригады 
Ингузетского леспромхоза Герой Социалистического 
Труда В. С .  Н а с т а в к о ,  председатель колхоза «Ги
гант» Щегарского района В. И .  Л е щ е н я ,  начальник 
Томского территориального управления строитель
ства А .  А .  К а ш и н ,  начальник объединения «Томлес- 
пром» Л .  С .  И л ь н и ц к и й ,  первый секретарь Каргасок- 
ского райкома КПСС А .  Н .  С о к о л о в .

По обсужденному вопросу пленум принял соот
ветствующее постановление.

(П одробны й отч ет  о р аб о те  п л ен у м а будет о п у б л и ко ван  в 
следую щ ем  н о м ер е  «К расного  зн ам ен и »).

Б О Г А Т С Т В А  Н Е Д Р — 
НА С Л УЖ Б У П Я Т И Л ЕТ К Е

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
КОЛЛЕКТИВА РАБОЧИХ, ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИХ 

РАБОТНИКОВ И СЛУЖАЩИХ ПРЕДПРИЯТИИ И , 
ОРГАНИЗАЦИЙ ТОМСКОГО ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО 
ГЕОЛОГИЧЕСКОГО УПРАВЛЕНИЯ МИНИСТЕРСТВА 

ГЕОЛОГИИ РСФСР НА 1975 ГОД

Выполняя решения XXIV 
съезда КПСС и постановление 
Ц К КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по ускорен
ном у развитию нефтедобываю
щей промышленности в Запад
ной Сибири», геологоразвед
чики Томского территориаль
ного геологического управле
ния, соревнуясь за досрочное 
выполнение плана девятой пя
тилетки, в 1974 году открыли 
два месторождения нефти и 
значительно перевыполнили 
план по приросту запасов под
земных вод.

Коллектив геологического 
управления с большим вооду
шевлением воспринял реше
ния декабрьского (1974 г.) 
Пленума ЦК КПСС и Обращ е
ние Ц К КПСС к партии, к  со
ветскому народу.

Томские геологоразведчики 
видят свой долг в том, чтобы 
на основе более полного ис
пользования внутренних резер
вов. повышения эффективности 
геологоразведочных работ, р о 
ст; производительности труда, 
экономии и бережливости 
улучшить все качественные по
казатели работы, совершенст
вовать организацию и условия 
труда.

В ответ на Обращение ЦК 
КПСС коллектив Томского тер
риториального геологического 
управления решил сверх госу
дарственного задания приро- 
стить запасы нефти на 7 млн. 
тонн, газа —  на 5 млрд. куб. 
метров, открыть два место
рождения нефти и газа, раз
ведать два месторождения 
строительных материалов и 
одно месторождение подзем 
ных вод.

С целью изучения нефтега- 
зоносности палеозойских отло
ж ений на территории области 
решено пробурить три сква
жины глубиной 4 тыс. метров.

Для обеспечения дальней
шего роста производительно
сти труда мы должны  достиг
нуть в глубоком  бурении 11 
тысяч, а в механическом ко 
лонковом  —  3.600 погонных 
метров среднегодовой про
ходки на бригаду, укрупнить 
вы ш комонтажные бригады, 
добиться ритмичной работы 
буровы х бригад.

Обращ ение Ц К КПСС к  пар
тии, к  советскому народу при
зывает ш ироко  внедрять но
вую  технику. Мы —  геологи, 
геоф изики и буровики —  бу
дем постоянно совершенство
вать технический уровень и 
организацию  производства, 
внедрим 290 рационализатор
ских предложений, продолжим  
работу по ком плексному ис
следованию скважин с по
м ощ ью  электронно-циф ровых 
вычислительных машин.

М ы решили организовать 
работу вычислительного цент
ра, которы й станет первой сту
пенью включения в автомати
ческую  систему управления 
(АСУ) области.

Рациональное использование 
производственных фондов 
дает огромный экономический 
эффект, говорится в Обращ е
нии ЦК КПСС к  партии, к  со
ветскому народу. Мы обязу
емся повысить фондоотдачу 
на 1,1 процента. Это должно 

■ принести нам эконом ию  300 
тыс. рублей. За счет бережно
го отношения сэкономим  це

мента 200 тонн, металлических 
труб —  120 тонн, горю че-сма
зочных материалов —  180
тонн.

Для улучшения жилищ ных и 
бытовых условий трудящихся 
произведем качественный ре
монт жилых домов и культур
но-бытовых объектов. Досроч
но проведем работы по бла
гоустройству- жилых поселков 
и баз экспедиций.

Решено охватить экономиче
ским  обучением 3.500 человек, 
оказывать всесторонню ю  по
мощ ь Колпаш евскому техниче
ском у училищу №  29 в подго
товке рабочих кадров.

Отвечая на призыв партии о 
дальнейшем подъеме сельско
го хозяйства, мы обязуемся 
оказывать всесторонню ю  по
мощ ь сельскохозяйственным 
организациям в разведке ме
сторождений строительных 
материалов и источников водо
снабжения, а также в уборке 
урожая в соответствии с м еро
приятиями по оказанию шеф
ской помощи.

В нашем коллективе много 
участников Великой Отечест
венной войны. Они как боевую 
задачу в мирном  труде вос
приняли Обращение ЦК КПСС 
к  партии, к  советскому наро
ду. Чтобы достойно ознаме
новать 30-летие Победы в Ве- 
лйкой Отечественной войне, 
мы решили подготовить к  пе
редаче в разработку место
рождение строительных мате
риалов.

Еще шире развернем работу 
по воспитанию м олодежи на 
славных боевых и трудовых 
традициях советского народа.

М ы заверяем партию и пра
вительство, что отдадим всю 
творческую  энергию, все силы 
и знания выполнению великих 
предначертаний XXIV съезда 
КПСС.

(Социалистические обязательства обсуждены и приняты на 
расширенном заседании администрации и теркома профсоюза

3 января 1975 года).

СТРАДА В РЕМОНТНЫХ МАСТЕРСКИХ

Темпы и качество
Наши хлеборобы не раз 

.убеждались на практике: чем 
лучше подготовлена сельско
хозяйственная техника, тем 
быстрее Проходят полевые 
работы, выше культура зем
леделия.

Хорошо готовят технику в 
совхозе «Заветы Ленина», в 
прошлом году замыкавшем 
районную сводку о ходе ре
монта. Здесь неплохо пора
ботали дирекция, партийная 
организация, в мастерских 
развернуто боевое социали
стическое соревнование.

Ускорили темпы работ ре- 
. монтники совхозов «Дубров
ский», имени XXII съезда /- 
КПСС, имени XXI съезда 
КПСС. *

И все же в целом обста
новка с ремонтом в районе 
тревожит. Темпы могут быть 
выше, особенно в совхозах 
«Ювалннский», «Авангард», 
«Елгайский». Есть а объек
тивные причины отставания 
— например, недостаточное 
количество ремонтных ма
стерских. Но в первую оче
редь сказывается плохая ор
ганизация труда. Кроме глав
ных инженеров, в мастерские 
почти никто из специалистов 
не заглядывает. Бывают слу

чаи, когда механизаторов 
отвлекают на другие работы.

В конце декабря на засе
дании исполкома районного 
Совета обсуждался ход ре
монта техники в совхозе 
«Малиновский». Отчитыва
лись на бюро райкома КПСС 
руководителя совхозов
«Авангард». «Елгайский» и 
«Ювалннский». В этих хо
зяйствах принимаются меры 
для ускорения ■ ремонта. Но 
по-прежнему упускается важ
ное условие улучшения де
ла — плохо пропагандирует
ся опыт лучших коллективов. 
Почему бы уже сейчас не 
устраивать взаимопроверки? 
Это подтолкнет отстающие 
бригады, будет дисциплини
ровать механизаторов.

Главным требованием к 
работе ремонтников должно 
быть высокое качество под
готовки техники. В совхозах 
созданы комиссии по приему 
машин, регулярно выезжают 
на места специалисты объе
динения совхозов. Но надо 
признать, что в некоторых 
хозяйствах комиссии по при
ему техники работают слабо, 
ими мало интересуются ру
ководители хозяйств. Было 

б ы  о ч е н ь  х о р о ш о ,  е с л и  б ы

инженерной службе больше 
помогали народные контро
леры, «Комсомольский про
жектор».

Хочется еще сказать о зап
частях. Совхозы получают 
запчасти с базы областного 
объединения «Сельхозтехни
ка». Это удобно — повыша
ется оперативность доставки, 
в райой своевременно посту
пают дефицитные запчасти. 
Правда, есть одно «но». Де
фицитные детали часто при
ходят с «нагрузкой» — не
нужными запчастями, кото
рые. лежат потом балластом 
на совхозных складах. Ко
нечно, сказывается слабый 
контроль наших инженеров, 

чоднако порой они вынужде
ны брать «нагрузку» — ина
че не получишь дефицитных 
запчастей.

Образцовая подготовка 
техники должна стать сегод
ня одной из главных забот 
не только работников совхо
зов, но и «Сельхозтехники». 
Отличный ремонт машин — 
залог хорошего урожая в но
вом. году, проведения его 
уборки в срок и без потерь.

И. ЯКОВЛЕВ, 
инженер Кожевников- 
екого производственного 

объединения совхозов.

М Е Д И Ц И Н С К И Е  
Э К С П Е Р И М Е Н Т Ы  
Н А  О Р Б И Т Е

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 14 января. 
(ТАСС). Третий рабочий 
день на борту орбитальной 
научной станции «Салют-4», 
завершившийся сегодня в 
9 часов 30 минут московско
го времени, был посвящен 
проведению медицинских 
экспериментов. . Космонавты 
Алексей Губарев и Георгий 
Гречко выполняли комплек
сное обследование с дозиро
ванной физической нагруз
кой на велоэргометре. Целью 
эксперимента является опре
деление и прогнозирование 
состояния и работоспособно
сти сердечно-сосудистой си
стемы космонавтов. При 
этом для получения необхо
димой информации использо
валась многофункциональная 
клиническая аппаратура, по
зволяющая регистрировать 
данные о работе сердца, то
нусе сосудов, венозном кро
вообращении. Одновремен
но проводилось исследование 
кровонаполнения сосудов го
ловного мозга. Такой экспе
римент представляет наи
больший интерес в первые 
дни. полета, когда отмечают
ся особо ощутимые прили
вы крови к голове.

Комплекс медицинских ис
следований включал также 
проведение функциональной 
пробы с созданием отрица
тельного давления на ниж
нюю часть тела. Для этого 
применялись специальные 
вакуумные костюмы.

По данным медицинского 
контроля и докладам с бор
та станции, самочувствие 
космонавтов хорошее. Часто
та пульса у Губарева — 66, 
у Грерко — 58 ударов в ми
нуту. ' Величина артериально
го давления соответственно 
равна 120 на 70 и 120 на 60 
миллиметров ртутного стол
ба.

Полет научной станции 
«Салют-4» продолжается.

Ф А К У Л Ь Т Е Т  
ШЕФОВ-НАСТАВНИКОВ

Первый в Барнауле фа
культет шефов-наставников 
открылся при народном уни
верситете культуры завода 
транспортного машинострое
ния имени Ленина. Его слу
шателями стали ветераны и 
передовики производства, 
воспитывающие молодую 
смену.

Цикл лекций для слуша
телей факультета рассчитан 
на два года.

(Корр. ТАСС).

СКОРО ПУСК
Лучшие коллективы тре

ста «Томскгазстрой» ведут 
пусконаладочные работы на 
Молчановской нефтеперека
чивающей станции нефте
провода Александровское— 
Томск — Анжеро-Судженск. 
Все работы ведутся в две 
смены. Отличных результа
тов добиваются бригады 
М. Ф. Галямова н В. А. Бул
гакова из строительного уп
равления № 17.

Монтажники н наладчики 
магистральных насосов, об
судив Обращение ЦК КПСС 
к партии, к советскому наро
ду, приняв социалистические 
обязательства, показывают в 
эти дни образцы труда.

НА СНИМКАХ: бригадир 
В. А. Булгаков (справа) н 
монтажники А. И. Дорошен
ко и В. С. Федотов заканчи
вают монтаж резервуара 
утечки нефти; бригадир Ма
рат Фатыхович Галямов.

Фото Е. Лисицына.
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Главное в соревновании —
Д У Х
БОЛЬШ Е,

состязательности
ЛУЧШЕ, С М ЕН ЬШ И М И  ЗА ТР А Т А М И

Программой действий на 
завершающий год пятилетки 
стало постановление ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС н ЦК 
ВЛКСМ «О Всесоюзном со
циалистическом соревнова
нии работников промышлен
ности, строительства, транс
порта за досрочное выпол
нение народнохозяйственно
го плана на 1975 год и ус
пешное завершение девятой 
пятилегки». Перед нами, бы
товиками, поставлены кон
кретные задачи: перевыпол
нение планов по реализации 
бытовых услуг, повышение 
культуры обслуживания, ши
рокое внедрение прогрессив
ных форм и методов работы, 
расширение сети предприя
тий бытового обслуживания.

Над решением этих за
дач работал коллектив наше
го комбината и в минувшем 
году. И мы с удовлетворе
нием отмечаем, что работал 
успешно. На три дня раньШе, 
28 декабря, выполнен годо

вой план. Сверх плана, ока
зано услуг более чем на две 
тысячи рублей. Рост объема 
услуг за год составил почти 
двенадцать процентов.

Успех обеспечен ударным 
трудом швей, парикмахеров, 
мастеров по ремонту слож
ной бытовой техники, обув
щиков. На три процента в 
среднем выросла производи
тельность труда каждого ра
ботника. За год мы освоили 
новые виды услуг: шьем по 
заказам населения мужские 
и женские ботинки с резино
вой вставкой, женские са
пожки с замком «молния». 
Освоен пошиз легкого жен
ского платья с одной при
меркой, что особенно удобно 
нашим заказчикам из даль
них сел и деревень. При на
ращивании объемов мы не 
упускаем вопросы качества. 
Нельзя сказать, что в этом 
отношении у нас все сдела
но, но недостатка заказов на
ши мастера не испытывают.

Трудно переоценить роль

соревнования между брига
дами, цехами, комплексными 
приемными пунктами и до
мами быта. Оно, бесспорно, 
способствует достижению 
высоких результатов. Много 
лет состязаются между со
бой Могочинский и Молчат 
новсКий дома быта. В 1974 г. 
победителями вышли мого- 
чинцы. Свои обязательства 
они выполнили 26 декабря.

Соревнуются между собой 
и бригады. У швейников 
впереди также могочияцы— 
бригада М. А. Горбовской.

Соревнование выдвигает 
лидеров, на которых равня
ются остальные. В счет де
сятой пятилетки трудятся 
обувщики А. К. Саксонов н 
П. П. Клевинский — сопер
ники в труде, друзья в быту, 
парикмахер Н. С. Сидоров, 
сапоговалялыцшби В. К. 
Кем, И. Ф. Шрегер, другие 
мастера. 1

Успешная работА в прош
лом году — это база для 
дальнейшего совершенство

вания бытового обслужива
ния населения. Планом пре
дусмотрен в этом году рост 
объемов услуг почти на де
сять'процентов. Несмотря на 
сложность задания, коллек
тив, обсуждая Обращение 
Центрального Комитета 
КПСС к партии, к советско
му народу, принял обя
зательство закончить го
довую программу на три дня 
раньше, к 28 декабря.

Первые дни нового года 
показали, что нами принят 
верный курс. Нет никакого 
сомнения, что взятые обяза
тельства коллектив комби
ната выполнит. Это будет 
нашим ответом на призыв 
партии дать продукции боль
ше, лучшего качества, с 
меньшими затратами.

В. КОНДРАТЮК, 
главный инженер Мол- 
чановского райбытком- 

бияата,
В. КРУПКО, 

председатель местного 
комитета.

Основа для новых успехов
Человек утверждает себя 

в труде. Это не новая исти
на, но забывать о ней нель
зя. Я внимательно прочла 
постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «О 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании работни
ков промышленности, строи
тельства, транспорта за до
срочное выполнение народ
нохозяйственного плана на 
1975 год и успешное завер
шение девятой пятилетии». 
В нем подчеркивается, что 
необходимо добиваться вы
соких темпов производитель
ности труда на основе внед
рения передовой техники и 
Технологии, совершенство
вания организации труда, 
производства и управления, 
рационального использова
ния рабочего времени.

Шестнадцать лет я рабо
таю на одном предприятия 
—Томском кирпичном заво
де. Все эти годы я выпол
няю одну операцию — сад
ку кирпича в печь. Вроде бы 
ничего интересного в этом 
нет. Но всякий раз, когда 
иду мимо строящихся домов, 
детских садов, я думаю, что, 
может быть, здесь идет в

дело наша продукция. Это 
всегда радует, приносит 
удовлетворение.

Бригада садчиков, кото
рую я возглавляю, в канун 
1975 года завершила свою 
пятилетку. В том, что завод 
выдал сверх плана четырех 
лет 600 тысяч штук кирпи
ча, есть и наша заслуга. На
ше производство — весьма 
и весьма специфично. Рабо
тать производительно, с хо- 

' рошим качеством можно 
только тогда, когда налажен 
четкий ритм, начиная , от 
формовочного пресса до вы
грузки готового кирпича из 
обжиговых камер. Длитель
ные прости приводят прежде 
всего к ухудшению качества.

В моей бригаде семь чело
век. Сюда входят два су
шильщика' два подкатчика и 
три садчика. Многое зависит 
от подкатчиков—Александ
ра Лопанова и Ивана Глазы
рина. Опытные рабочие, они 
отлично знают электриче
скую тележку, схему путей, 
добросовестны в труде. В 
паре со мной постоянно 
трудится Лийия Лаврищева. 
Казалось бы, ничего слож
ного — сади кирпич так, 
чтобы обжиг получился ка

чественный. А как? Пробо
вали класть кирпичи колод-’ 
цем, другие варианты испьь 
тътвали.
1 Немало мы почерпнули 

полезного, когда ездили пе
ренимать опыт на родствен
ные предприятия. Учил ка
честву садки нас также ин
женер Василий Степанович 
Устюгов. Сейчас каждому 
из нас, садчиков, присвоен 
высший разряд — пятый.

Мы соревнуемся с брига
дой, которой руководит Га
лина Исакова. ’К большому 
огорчению, эта бригада рабо
тает неровно, со срывами, 
хотя у нас совершенно оди
наковые условия. Причина 
одна: там не берегут рабо
чее время. Прогулы у них— 
не такая уж большая ред
кость. Видимо, и мы на пра
вах соревнующихся мало 
сделали для укрепления дис
циплины в этом коллективе.

Что может конкретно сде
лать наша бригада для ро
ста производительности тру
да? Я уже говорила, что все 
процессы 1 в производстве 
кирпича взаимосвязаны. 
Чем лучше идут дела на 
формовке, тем лучше они и

у нас. Думается, если бн 
действовал автомат-уклад
чик, то производительность 
труда формовщиков была бы 
выше. Мог бы дать значи
тельный эффект, скажем, га
зовый обжит. Но надо, я в 
этом глубоко убеждена, мак
симально использовать то, 
что пока под руками. В част
ности, беречь каждую рабо
чую минуту. Расскажу на 
примере. Норма садки у нас 
12,4 тысячи штук кирпича в 
смену, а фактически выра
ботка достигает 15 тысяч 
штук. Рост достигнут без 
какого-либо технического пе
реустройства.

■ Минувший год был для 
меня радостен вдвойне. Я 
была награждена орденом 
Трудового Красного Знамени 
и побывала с группой пере
довых строителей в Москве 
в дни празднования 57-й го
довщины Великого Октября. 
Мы посетили многие музеи, 
выставочные залы, Большой 
театр. Эта незабываемая по
ездка стала новым стимулом 
для напряженной работы в 
завершающем году пятилет
ки.

Е. ГЛАЗЫРИНА, 
бригадир Томского кир
пичного завода объеди
нения «Томскстройма- 

териалы».Барнаул.

С ОФИЦИАЛЬНЫМ в и з и т о м
По приглашению Совет- » 

ского правительства в Моск
ву 14 января прибыл с офи
циальным, визитом Премьер- 
Министр Австралии Эдвард 
Гоф Уитлем с супругой.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном государст
венными флагами Австралии 
и Советского Союза, Премь
ер-Министра встречали
Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин, 
первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР К. Т. Мазуров, другие 
официальные лица.

На летном поле был вы
строен почетный караул и. 
исполнены государственные 
гимны Австралии и Совет
ского Союза.

А. Н, Косыгин и Э. Г. Уит
лем приняли рапорт началь
ника караула, оббшли строй 
советских воинов.

Высокого гостя встречали 
представители трудящихся 
столицы.

С аэродрома Премьер-Ми
нистр Австралии Э. Г. Уит
лем и Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгин направились в Моск
ву. Улицы столицы, по кото
рым следовал кортеж машин 
в сопровождении почетного 
эскорта мотоциклистов, бы
ли украшены государствен
ными флагами .Австралии и 
СССР. «Добро пожаловать, 
Премьер-Министр Австралии 
Уитлем !», «Пусть крепнут и 
развиваются дружественные 
отношения между народами 
Советского Союза и Австра
лии!» — начертано на при
ветственных транспарантах.

На аэродроме Премьер- 
Министр заявил советским 
журналистам:

—  П е р е г о в о р ы  в  М о с к в е

дадут нам возможность скон
центрировать внимание на 
тех проблемах, которые мы 
можем решить совместно.

Э. Г. Уитлем отметил, что 
во время визита предполага
ется подписание соглашения 
в области науки и культуры 
между Австралией и Совет
ским Союзом.

Он выразил надежду, что 
между двумя странами будут 
развиваться также экономи
ческие отношения.* ★  *

14 января в Кремле нача
лись переговоры между 
Председателем Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыги
ным, первым заместителем 
Председателя Совета Мини
стров СССР К. Т. Мазуро
вым и Премьер-Министром 
Австралии Э. Г. Уитлемом, 
находящимся в Москве по 
приглашению Советского

правительства с официаль
ным визитом.

В ходе переговоров, носив
ших конструктивный, друже
ственный характер, состоял
ся обстоятельный обмен мне
ниями по вопросам советско- 
австралийских отношений . и 
перспективам их развития.

Стороны с удовлетворени
ем отметили, что в послед
нее время в отношениях меж
ду Советским Союзом и Ав
стралией произошли важные 
позитивные сдвиги, которые 
будут способствовать даль
нейшему развитию взаимо
выгодного сотрудничества 
между дв-умя 'странами.

Были также обсуждены 
актуальные международные 
проблемы, представляющие 
взаимный интерес. Обе сто
роны дали высокую оценку 
результатам, достигнутым на 
пути оздоровления междуна

родного политического кли
мата, и подчеркнули необхо
димость добиваться дальней
шего углубления этого про
цесса и его распространения 
на все районы мира.

Переговоры будут продол
жены. * * *

Правительство СССР 14 
января дало в Большом 
Кремлевском дворце обед в 
честь Премьер-Министра Ав
стралии Эдварда Гофа Уит- 
лема..

С советской стороны были 
А. Н. Косыгин, А. А. Гро
мыко, К. Т. Мазуров, A. Н. 
Шелепин, П. Н. Демичев, 
М. С. Соломенцев, другие 
официальные лица.

На обеде, прошедшем в 
дружественной обстановке. 
А. Н. Косыгин и Э. Г. Уит
лем обменялись речами.

(TACCJ*
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З а п а х  х л е б а
Настоятельное требование наших дней — ... развитие 

массового движения за высокое качество продукция.
(Из-Юбращеяия ЦК КПСС к партии, к советскому на

роду).
На улицах Водяной и Даль

не-Ключевской, в переулке 
Батенькова есть здания, ми
мо которых можно идти с за
вязанными глазами и безо
шибочно сказать, что здесь 
пекут хлеб. Его запах непов
торимо приятён. И не только 
запах. Кто может прожить 
день без хлеба? Круглосу
точно работают четыре хле
бозавода в Томске.

— Они отправляют в ма
газины города в среднем 110 
тонн за сутки. Вообще-то 
рекорд наш — 150 тонн. Ра
ботаем по заявкам: сколько
просит торговля, столько и 
даем, — говорит директор 
хлебокомбината П. К. Васи
левский. — В настоящее 
время количество волнует 
нас меньше, чем качество 
продукции, ее ассортимент.

В 1974 году предприятия 
хлебокомбината, как сообщи
ли в плановом отделе, вы
пускали хлеб, хлебобулочные 
и кондитерские изделия 123 
наименований. С начала пя
тилетки освоено 20 новых 
изделий, из которых 12 — в 
прошлом году. Среди них 
хлеб «Украинский», батон 
«Столовый», сдоба «Ленин
градская», кекс «Здоровье», 
торт «Праздничный», рога

лики с маком. Уже это пере
числение показывает, что 
комбинат выпускает изделия 
весьма разнообразные.

Заметное расширение ас
сортимента и поворот к каче
ству изделий произошли в 
1974 году в результате боль
ших усилий коллектива. Его 
стремление дать продукцию 
лучшего качества всячески 
поощрялось и администраци
ей комбината, и партийной 
организацией, и обществен
ностью. Особенно заметна 
активизация на этом направ
лении коммунистов • комби
ната, численность которых— 
52 человека. Сейчас нет 
участкор на хлебозаводах, 
где не ощущалось бы влия
ние членов партии. Они по
казывают образцы отноше
ния к труду, ведут за собой 
беспартийных, выступают 
инициаторами добрых пере
мен.

— Я не помню партийного 
собрания в 1974 году без 
разговора о качестве продук
ции, об ассортименте, — 
сказала мне заместитель 
секретаря партбюро комби
ната Г. И. Овсянникова. — 
И, обсуждая Обращение ЦК 
партии, мы привлекли вни
мание всех к словам о том, 
что на первый план выдвига

ются качественные показа
тели роста.

Листая протоколы партий
ных собраний и заседаний 
партбюро, которым руково
дит Г. И. Тарасов, знакомясь 

»с действиями коммунистов 
после декабрьского (1974 го
да) Пленума ЦК партия, ви
дишь, что идут не только 
разговоры, а развернута 
упорная борьба за высокое 
качество изделий. Ее цель — 
воспитание в каждом работ
нике комбината ответствен
ности и гордости за дело рук 
своих, за марку предприятия. 
Недавно вот прошел месяч
ник по улучшению качества 
продукции и расширению ас
сортимента.

Удачно ли было выбра
но время — декабрь для та
кого крупного мероприятия? 
— спросил я Г. И. Овсянни
кову, возглавившую по пору
чению партбюро специаль
ную комиссию для организа
ции месячника.

— Самое время, чтобы в 
новый, последний год пяти
летки не тащить старые гре
хи, — ответила она. — Ре
зультаты декабрьского смот
ра партбюро расценило 
как положительные.. Участво
вало 675 человек, освоили 5 
новых изделий, провели вы- 

.ставки-продажи в магазинах,, 
изучили накопившиеся за 
год обиды покупателей и

работников торговли. Часть 
претензий к нашей продук
ции мы устраняли в течение 
года, но декабрьские замеча
ния потребителей взяли на 
особый контроль. В цехах 
заметно повысилась культу
ра производства. Каждые 
10 дней . обобщаем предло
жения рабочих и инженерно- 
технических работников, про
веряем, что сделанб по преж
ним предложениям.

Надо сказать, что о смот
ре по улучшению качества 
изделий и расширению ас
сортимента на комбинате не 
говорят в прошедшем време
ня. По решению партбюро 
смотр продлен еще на три 
месяца.

Не будем углубляться в 
технико-технологические под
робности. Организационная 
сторона месячника характер
на такими формами работы, 
которые вовлекли в борьбу 
за высокое качество десятки 
людей, ранее бывших в пас
сиве.

— В нашем цехе в брига
дах ожили общественные по
сты по контролю за качест
вом продукции, — рассказы
вает старший мастер хлебо
завода № 3 член партии 
3. Ф. Потанина. — При срав
нении работы бригад учиты
ваем в первую очередь на
личие или отсутствие брака. 
По вопросам качества регу
лярно выпускаем цеховой 
информационный листок. 
Разбор технологических на
рушений или, наоборот, дос
тижений выносим на каждое 
бригадное. собрание. Норма 
производственного брака для 
цеха — 0,21 процента. В 
декабре было 0,17. И в янва- , 
ре стремимся сработать не

хуже, тем более что сейчас 
получаем муку лучшего, чем 
в декабре, качества.

— Заводской обществен
ный совет по качеству про
дукции продолжает действо
вать и в январе. Думаем со
хранить его не только на три 
месяца, — говорит директор 
хлебозавода № 2 Г. А. Паль
чикова. — Этот совет раз в 
десять дней проводит рейды 
с широким привлечением ра
ботников предприятия. Ма
териалы рейдов — хорошая 
основа для разговора на бри
гадных собраниях и школа 
для всех. Или вот неболь
шой стеллаж,' где мы вы
ставляем образцы буханок, 
не проходящих хотя бы по 
одному из 10 качественных 
показателей (размеры, цвет 
корочки, пористость и так 
далее, вплоть до. запаха). Мы 
называем это «витриной бра
ка». Тут же называются кон
кретные исполнители такой 
работы. Действует витрина 
очень здорово и на сознание 
людей, и на технологическую 
дисциплину.

Серьезный общественный 
резонанс от смотра получен 
и в «первой пекарне», как 
зовут на комбинате завод 
хлебобулочных изделий в 
переулке Батенькова. Его 
коллектив, руководимый чле
ном партии Т. П. Кабановой, 
первым на комбинате при
шел к системе бездефектно
го труда. Перелом наступил 
и на отстающем по всем по
казателям хлебозаводе № 4, 
который дал в 1974 году ос
новные по комбинату потери 
от брака. И там бригады все 
р’еже знакомятся с актами 
комиссии по качеству.

— Но мы не можем еще

говорить, что имеются пол
ные гарантии для выпуска 
всех изделий хорошего каче
ства. Неизбежны срывы по 
различным причинам, но чис
ло их уменьшилось. Вопро
сы повышения качества ре
шаются сейчас быстрее, как 
и вопросы освоения новых 
изделий. Но дел много. Ре
конструировали одну хлебо
пекарную печь, на очереди— 
реконструкций другой печи. 
Внедрили на одном заводе 
бестарное хранение муки, на 
другом требуется сделать то 
же самое. Или опыт завода 
хлебобулочных изделий по 
системе бездефектного тру
да. Потребуется не один ме
сяц, а может быть, и год, 
чтобы на всех заводах этот 
опыт стал практикой, — го
ворит заместитель секретаря 
партбюро комбината Г. И. 
Овсянникова.

Большие надежды коллек
тив комбината возлагает на 
новый цех сухарно-булочных 
изделий. Спрос на обычный 
хлеб снижается, а растет на 
сдобные изделия. В новом 
цехе, который давно пора 
закончить строителям
«Томскпромстроя», и будет 
развернуто производство 
сдобных изделий. Но сегодня 
и в действующих цехах чут
ко ловят настроение спроса и 
перестраиваются на ходу.

Условия соревнования в 
1975 году между хлебозаво
дами, цехами, бригадами вы
двинули главным показате
лем отсутствие брака. А 
это и внешний вид, и вкус, и 
еще много-много тонкостей 
хлебопекарного и кондитер
ского искусства.

В. ЛАВРОВ.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: СТИЛЬ РАБОТЫ КОМИТЕТА

ИСПОЛЬЗУЯ СВОЕ ПРАВО
Контроль первичных пар

тийных организаций за дея
тельностью администрации 
является важным условием 
четкого проведения в жизнь 
политики партия, правиль
ного воспитания руководя
щих кадров и масс. «У нас 
теперь в работе с кадрами,
— говорил на XXIV съезде 
КПСС Л. И. Брежнев, — 
утвердилась такая практика, 
когда доверие и уважение к 
людям сочетаются с принци
пиальной требовательностью 
к ним».

Именно эта формула — 
доверие и требовательность
— характерна для работы 
партийной организации мано
метрового завода по контро
лю за деятельностью адми
нистраций. Наш завод — 
предприятие большое и 
сложное. Партийная органи

зация у нас многочисленная:
каждый девятый ■ работаю
щий — коммунист. Подав
ляющее большинство 'пар
тийных организаций цехов и 
отделов, крепкие и боеспо
собные. *

Партийный контроль — 
это контроль масс. И нача
ло свое он берет в правиль
ной расстановке коммуни
стов на решающих участках 
производства. Две трети 
коммунистов завода заняты 
непосредственно в производ
стве. Четырнадцать началь
ников цехов из пятнадцати
— члены КПСС, около по
ловины мастеров — тгкже 
члены партии.

Такая расстановка комму
нистов позволяет партийному 
комйтету, с одной стороны, 
своевременно получать ин
формацию из цехов, участ
ков,, бригад, а с другой — 
иметь достаточно сил для 
превращения контрольных 
функций в функции органи
заторские.

В своей практической дея
тельности мы стремимся 
полнее использовать все фор
мы партийного контроля, со
четая его с контролем об
щественным. Это — заслу
шивание хозяйственных ру
ководителей на общезавод
ских и цеховых партийных 
собраниях, заседаниях парт
кома и партбюро в цехах, ра
бота комиссий по осущест
влению- права контроля дея
тельности администрации, 
организация массовых рей
дов народных контролеров, 
«Комсомольского прожекто
ра»-Главную задачу партийно
го контроля мы видим в 
дальнейшем улучшении ру
ководства хозяйственной 
деятельностью, настойчивом 
и неуклонном выполнении 
решений XXIV съезда 
КПСС.

На общезаводских партий
ных собраниях два раза в 
год обсуждается вопрос о 
том, как выполняются планы 
технического и социального 
развития предприятия. К их 
"подготовке привлекается 
большая группа коммунистов
— главных специалистов,
инженерно-технических1 ра
ботников, передовых рабо
чих. Коммунисты всесторон
не обсуждают важнейшие 
вопросы хозяйственной дея
тельности предприятия,
обобщают положительный 
опыт, вскрывают имеющие
ся недостатки. Так, на соб
рании в августе коммунисты 
критиковали главного техно
лога завода В, И. Женижова.

Он, случалось, формально 
подходил к формированию 
плана оргтехмероприятий, 
не всегда контролировал его 
выполнение. Срывались сро
ки изготовления оборудова
ния у службы главного ме
ханика.

Партийное собрание при
няло конкретное решение, 
которое помогло выполне
нию оргтехплана 1974 года.

Отчеты многих хозяйст
венных руководителей были 

„ заслушаны в 1974 году на 
заседаниях парткома. Вопро
сы производственной дея
тельности часто обсуждались 
на цеховых партийных бюро 
и партийных собраниях. С 
отчетами выступали началь
ники цехов, их . заместители, 
мастера, старшие мастера.

Использовать „ уставное 
право контроля деятельности 
администрации помогают ко
миссии. Сейчас при партий
ном комитете постоянно 
действуют четыре комиссии: 
по .контролю за качеством 
продукции, за внедрением 
автоматизированной системы 
управления производством и 
новой техники, за строитель
ством и благоустройством, за 
общеобразовательной учебой 
Молодежи. Комиссии избра
ны на общезаводском пар
тийном собрании и состоят 
из 5 — 7 человек каждая. В 
них вошли инициативные, 
опытные коммунисты, во 
главе комиссий стоят уме
лые специалисты. Комиссию 
по контролю за качеством’ 
продукции возглавляет глав
ный конструктор завода 
Р. Н. Козьмин, контроль за 
учебой осуществляет инже
нер отдела главного конст
руктора Ш. И. Чигарева.

Комиссиям предоставлено 
право изучать состояние дел 
в коллективе, знакомиться 
со всеми учетными и отчет
ными документами и матери
алами. Но комиссии — не 
самостоятельные контроль
ные органы. Они работают 
под руководством партийно
го комитета. Действуют пд 
плану, согласуя его с плана-, 
ми парткома. Главная форма 
деятельности комиссии — 
это глубокая проверка. Про
водится она тщательно, ре
зультаты и предложения со
общаются парткому.

Благодаря постоянному 
контролю, знанию положе
ния дел партийная органи
зация сумела мобилизовать 
весь коллектив на борьбу за 
технический прогресс. Толь
ко за четыре года девятой 
пятилетки выполнено 380 
организационно- технических 
мероприятий, введено в экс
плуатацию 13 поточно-меха
низированных линий, уста
новлено 72 единицы автома
тического и полуавтоматиче
ского оборудования. В ито
ге резко улучшились услож
нил труда, сократилось ко-’ 
личёство нарушений тру
довой дисциплины, повыси
лась производительность тру
да.

Благодаря постоянному 
партийному контролю на за
воде улучшилось качество 
продукции, увеличилась ее 
надежность. За годы девятой 
пятилетки на предприятии 
освоен 31 новый прибор. Все 
они находятся на уровне луч
ших отечественных и зару
бежных образцов. В про
шлом году 38 изделиям заво
да присвоен государствен

ный Знак качества. Однако 
в вопросах государственной 
аттестации продукции нам 
еще предстоит сделать мно
гое.

Надо признать, что внут
ризаводская аттестация в на
чале прошлого года прово
дилась слабо. Причиной то
му была самоуспокоенность 
ряда руководителей хороши
ми результатами позапрош
лого года. Потребовались 
большие усилия партийной 
комиссии, чтобы оживить 
эту работу. Дважды вопрос 
ставился на заседании пар
тийного комитета, некото
рым руководителям служб. 
и цехов было указано на их 
слабую работу, были наме-ч 
чены необходимые меры.

При активном участии ко
миссии по качеству в про
шлом году на заводе вне
дрена система управления 
качествам труда по опыту 
предприятий г. Львова. 
При этом на заводе она 
доработана применитель
но к томским услови
ям: введены новые инструк
ции, в которых усилены тех
нические требования к ка
честву не только готовой 
продукции, но и полуфабри
катов, введена новая система- 
моральното и материального 
стимулирования работников.

Большую работу ведет 
партийная комиссия по кон
тролю за строительством и 
благоустройством. Она глу
боко вникает в деятельность 
ремонтно-строительного уп
равления, в необходимых' 
случаях ставит вопросы пе
ред партийным комитетом. В 
целом ремонтно-строитель
ное управление работает ус
пешно, без срывов.

Можно было бы привести 
еще немало примеров, пока
зывающих, на каких вопро
сах концентрируют внимание 
комиссии по контролю дея
тельности администрации. 
Но из приведенных видно, 
что они сосредоточивают 
свои усилия на решающих 
участках производства. Глав
ное в их деятельности — это 
не констатация фактов, а 
прежде всего живая практи
ческая работа, приводящая 
в конечном счете к положи-, 
тельным результатам.

Неоценимую помощь в 
осуществлении контроля и в 
работе по выполнению при
нимаемых решений партий
ному комитету оказывают 
группы и посты народного 
контроля. В последнее вре
мя народные контролеры 
проверили использование ра
бочего времени по цехам, 
провели рейды по борьбе с 
бесхозяйственностью и хище
ниями. В рейдах участвова
ли посты «Комсомольского 
прожектора» и многотираж
ная газета «За коммунисти
ческий труд».

Партийный комитет коор
динирует и направляет эти 
массовые формы контроля, 
учит активистов планомер
ной, последовательной рабо
те.

Мы и впредь намерены со
вершенствовать формы пар
тийного контроля, добивать
ся, чтобы они еще активнее 
содействовали досрочному 
выполнению планов и социа
листических обязательств 
1975 года и пятилетки в 
целом.

А. ПЕТИНЕНКО,
секретарь парткома ма

нометрового завода.

В леспромхозах области 
горячо обсуждают Обраще
ние. ЦК КПСС к партии, к 
советскому народу и поста
новление о Всесоюзном со
циалистическом соревнова

нии в завершающем году пя
тилетки.

В Обском лесопункте Ча- 
инского леспромхоза после 
обсуждения документов был job! 
принят встречный' план —

заготовить дополнительно к 
заданию 3 тысячи кубомет
ров древесины.

НА СНИМКЕ: во время
обсуждения важных докумен-

Фото Е. Лисицына.
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Гарантия урожая
Важную роль в формиро- ем по внесению удобрений, тале 1974 года. Выполнили

вании урожая всех сельско
хозяйственных культур игра
ют органические удобрения. 
Особенно благотворно дейст
вуют они на пропашньГе 
культуры — картофель, ку
курузу, овощи.

Под урожай 1975 года на 
поля совхозов и колхозов 
области запланировано вы
везти 1.800—2.000 тысяч 
тонн органических ''удобре
ний. К началу января это 
задание выполнено лишь на 
30 процентов. Таким обра
зом, в первом полугодии те
кущего года' предстоит вы
везти еще около 1.300 ты
сяч тон»" удобрений — 
вдвое больше, чем во вто
ром полугодии 1974 года. 
Особенно напряженными бу
дут для хозяйств оставшиеся 
зимние месяцы — до начала! 
полевых работ надо загото
вить не менее 800 тысяч 
тонн местных удобрений.

Как прошла заготовка я 
вывозка органических удоб
рений в первую неделю но
вого года? Сводка настора
живает: вывезено около 30 
тысяч тонн, на 10 тысяч 
тонн меньше, чем за этот же 
период прошлого года. При 
таких темпах работ заранее 
создаются условия для недо
бора урожая.

Дневная вывозка состав
ляет сейчас 4 тысячи тонн. 
Чтобы справиться с задани-

а значит, гарантировать хо
роший урожай, объем вывоз
ки нужно увеличить вдвое.

Более организованно
ведут вывозку удобрений 
совхозы Бакчарского, Чаин- 
ского, Томского районов. 
На их долю приходится 63 
процента всех удобрений, за
готовленных в области за не
делю.

Совершенно не приступа
ли к вывозке удобрений в 
Верхвекетсном, Кожевников- 
ском, Парабельском и Те- 
гульдетском районах. Неор
ганизованно идет эта работа 
в хозяйствах Зырянского, 
Молчановского и Первомай
ского районов. В Зырянском 
районе, например, заготовку 
удобрений ведут лишь два 
колхоза — «Сибиряк» и 
«Россия».

Необходимо создать в 
каждом хозяйстве специаль
ные мехотряды для заготов
ки и вывозки удобрений, за
крепить за отрядами техни
ку, не переключать ее без 
надобности на другие рабо
ты. Все отряды должны 
иметь твердые дневные зада
ния, руководители и специа
листы хозяйств обязаны 
строго контролировать 
выполнение.

квартальный план лишь сов
хозы Колпашевского района.

Не справились с заданием 
последнего квартала 1974 
года по вывозке органиче
ских удобрений многие отде
ления и объединения «Сель
хозтехники». Медленно раз
ворачивается эта работа 
здесь и в январе.

Определить места вывоз
ки удобрений, наладить стро
гий учет, а также контроль 
за приготовлением торфо-ми
неральных смесей — таковы 
задачи специалистов хо
зяйств, и в первую очередь 

1 агрономов. Анализ же рабо
ты некоторых колхозов и 
совхозов в первые дни янва
ря показывает, что это де
лают' далеко не везде. 
Контроль за заготовкой и 
вывозкой удобрений часто 
поверхностный, кое-где его 
нет вовсе.

Например, Кожевников- 
ское производственное объе
динение совхозов 6 . янва
ря сообщило, что в новом 
году на поля района выве
зено около 20 тысяч тонн 
удобрений. На самом же де
ле удобрения здесь не выво- 

их знли. Не соответствует ре
альному . положению дел и 

При установлении заданий сводка Молчановского район- 
для отрядов не всегда учи- наго управления сельского 
тывается невыполнение хо- хозяйства, 
зяйством плана по вывозке Н. ОКРУГИН,
удобрений в четвертом квар- • агроном.

Л Ю Д И  С Е М И Д Е С Я Т Ы Х

ОГНЕННАЯ
З А К А Л К А
Давно уже стало привыч

ным, что первым в мехцехе 
появляется Алексей Нико
лаевич. Разжигает горн, под
бирает заготовки, инстру
мент и приспособления. Рас
качиваться ему особо неког
да. У него самая, пожалуй, 
ответственная рабочая долж
ность в мехцехе. Алексей 
Николаевич Ерхов — един
ственный кузнец на всю ле- 
собазу с ее многочисленны
ми механизмами. Здесь и 
башенные краны, и лебедки, 
и тракторы, и транспорте
ры... Отовсюду заказ за за
казом, и все срочные. Стоит 
кран или трактор, лебедка 
или рамный поток в цехе ле
сопиления. И каждый час 
простоя — потерянные кубо
метры древесины, пиломате
риалов.

Можно смело сказать, что 
от кузнеца, от его умения и, 
разворотливости в немалой 
степени зависит работа всей 
лесобазы. Особенно нагляд
но это проявилось, когда 
Алексей Николаевич пошел 
в отпуск прошлой осенью. 
Равноценной замены ему не 
нашлось, и сразу же залихо
радило погрузку леса в ваго
ны. Крючья для строп, изго
товленные неопытным това
рищем, подменявшим Алек
сея Николаевича, не выдер
живали нагрузок. Раз, дру
гой рассыпались пачки леса 
при погрузке, и в адрес мех- 
цеха посыпались «реклама: 
ции», выражаемые рабочими 
устно, но в довольно креп
ких выражениях. .

...Алексей Николаевич вы
нимает из горна добела рас
каленный толстый прут. И с 
помощью молотка, механиче
ского молота, простейших 
кузнечных приспособлений 
начинает его обрабатывать. 
Пруток в руках Алексея Ни
колаевича быстро принимает 
нужную форму стройного 
крюка. Будто не из металла 
этот пруток, а из мягкого 
теста, а после закалки этот 
крюк со звоном летит в ^у- 
чу готовых изделий. И мож- 
'но давать гарантию, что не 
разогнется и не лопнет он 
при работе „хоть на кране, 
хоть на лебедках.

Внешняя легкость и про
стота кузнечного дела обман
чивы. Легко самому убедить
ся, что даже нагретый ме
талл — на тесто. И тогда 
приходится, .только удивлять
ся: как это Алексей Нико
лаевич управляется с такой 
работой? При его-то отнюдь 
не богатырской фигуре. Он 
худощав, в плечах не широк 
и роста ниже среднего. 
Знать, не силой, а прежде 
всего любовью к своему де
лу, помноженной на богатей
ший опыт и мастерство, бе
рет.

Вот уже 23 года Алексей 
Николаевич работает кузне
цом. Из них 11 лет на вто
рой лесобазе Асиновского 
деревообрабатывающего ком
бината.

Эталон мастерства для Ер- 
хова — первый учитель Лав
рентий Васильевич Авдеев.

— Вот кто действительно 
был профессором своего де
ла, — уверяет он. — Даже 
рессоры варил, а мне вот не 
пришлось.

Да, сварить листы высоко
качественной стали кузнеч
ным способом — это, несом
ненно, уже не просто мастер
ство, а настоящее искусство. 
Но^очень сложные работы 
выполняет и Алексей Нико
лаевич.

Однажды поручили ему 
сделать более скоростной по 
сравнению с заводским винт 
для нового полуглиссера, по
лученного ерлавщиками. 
Алексей Николаевич мог бы 
и отказаться — слишком 
дерзким надо быть, чтобы 
состязаться с заводскими 
конструкторами. Он пошел 
на риск, призвав на помощь 
весь свой немалый практи
ческий опыт, природную 
смётку. Алексей Николаевич 
отлил винт из старых дюра
люминиевых поршней от ав
томобильного двигателя. Осо
бенно много ему пришлось 
попотеть над конфигурацией 
самого винта, от которой, 
собственно, и зависят его 
скоростные качества. Тем

радостнее был venex.
Алексей Николаевич су

ховат в обращении и скупо
ват на слова, но не замкнут.. 
Он отзывчив и на добрую 
шутку, и на чужую беду, 
справедлив в суждениях. За 
эти качества характера ком
мунист Ерхов избран своими 
товарищами в состав цехово
го комитета профсоюза, в ко
тором возглавляет бытовую 
комиссию. И это обществен
ное поручение он выполняет 
с присущей ему добросовест
ностью и принципиально
стью.

Чтобы говорить правду, 
решать порой щекотливые 
вопросы—надо иметь не
только смелость и принципи
альный характер, но еще и 
моральное право на это. У 
Алексея Николаевича оно 
есть. За все годы Ерхов не 
запятнал себя ни единым 
опозданием на работу, ни 
единым случаем брака или 
другим каким неблаговид
ным поступком.

Жизнь же у него не из 
легких. Шестнадцати лет ои 
пошел в подручные кузнепа. 
Вскоре, в 1943-м военном 
году, был призван в армию. 
В восемнадцать уже получил 
боевое крещение. В девят
надцать лет ефрейтор Ерхов 
ворвался на броне танка в 
поверженный Берлин, путь к 
которому был обильно полит 
святой кровью советских 
воинов. Не раз доводилось 
смотреть смерти в лицо и 
Алексею Николаевичу. Но 
судьба его миловала.

Помнит Ерхов марш-бро
сок на Прагу, взывавшую о 
помощи. Залитые щедрым 
весенним солнцем улицы бы
ли заполнены ликующими 
жителями. Гвардейцев осы
пали цветами. Чешские де
вушки крепко целовали их, 
пропыленных и прокопчен
ных пороховым дымом, дав
но, а то и совсем нецелован
ных...

Но рядом с этой встречей 
хранится в памяти Алексея 
Николаевича и другая.

Их гвардейский мехкор- 
пус, прорвавшись в тьгл, 
громил штабы и коммуни
кации гитлеровцев. И вот 
здесь, в тылу врага, на од
ной из магистралей и про
изошла эта встреча, при од
ном воспоминании о которой 
у Алексея Николаевича до 
сих пор болезненно сжимает
ся сердце.

Навстречу гвардейцам 
двигалась толпа... живых 
скелетов в страшных поло
сатых одеждах. На людей 
жутко было смотреть — ко
жа да кости. Шли узники 
одного из лагерей смерти. 
Здесь были русские, немцы, 
поляки, чехи, румыны, 
французы, югославы. Их не 
успели уничтожить только 
благодаря внезапному появ
лению наших танков с де
сантниками на броне. Охрана 
в панике разбежалась, а . уз
ники двинулись навстречу 
своим освободителям.

Они не смеялись и даже 
не улыбались от радости. 

"Они плакали жидкими стар
ческими слезами. Обнимали 

«*, потрясенных их видом гвар
дейцев...

Такое вот пришлось пере 
жить и повидать парню, за 
плечами которого не было и 
двадцати лет. И он очень не 
хочет, чтобы хоть что-то по
добное повторилось. Ни в его 
жизни, ни в жизни его детей. 
А их у него с супругой Евдо
кией Иосифовной —- трое. 
Старший сын Валерий уже 
отслужил в армии и трудит
ся трактористом .здесь же, 
на второй лесобазе. Дочь
Надежда работает тоже
здесь старшим бухгалтером,- 
Лишь младшая Ольга еще 
учится в 7-м классе.

Это хорошая, дружная, 
трудолюбивая семья, кото
рая, как и все другие совет
ские семьи, жаждет мира, 
счастья созидательного тру
да. И коммунист Ерхов при
нимает участие» в благород
ной борьбе за мир своим са
моотверженным трудом. Вот 
почему он и не может рабо
тать плохо, не вправе сто
ять в стороне от обществен 
ных дел.

П. СУХАЧЕВ.

iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiim iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiisiiiiiiiiiiiiBiiiaiiiiB iiiB iiim iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiuiiiiiiiiiB ifliiB iiiiiiiaiiiiiiiiiiiiiiim  iiiin iim iiiiiiiiiim m iiiiiiim im m im

ГИГАНТ НА НАРЫНЕ -  В СТРОЮ
КА Р А -К У Л Ь  (К и р ги зска я

ССР), 14 января. (Корр. ТАСС 
Е. И вакин). Сегодня на Токто- 
гул ь ско й  ГЭС, строящ ейся на 
реке  Н ары н, поставлен под 
пр ом ы ш л е н ную  н а гр у з ку  пер
вый а гре га т  м ощ ностью  300 
ты сяч  килоР атт.

В ны неш нем  году намечено 
сдать в э ксп л уа та ц и ю  еще три  
т а ки е  тур б и н ы , с пуско м  кото 

р ы х гид р оста нци я  д остигнет  
проектно й  м ощ ности  в  1 м ил
лион 200 ты сяч ки л о в а тт .' По 

-ЛЭП-500 эле ктро эн ерги я  самой 
кр уп н о й  в К и р ги зи и  ГЭС пой
дет в объединенную  систем у 
Средней А зи и . А  вод охранили
ще, образованное плотиной 
станции , напоит сотни  ты сяч 
гекта ров  земель в К и р ги зи и  и  
б р а тски х  со ю зн ы х  республи
ках .

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. На «Уралэлектротяжма- 
ше» имени В. И. Ленина действует высоковольтная лабо
ратория, оснащенная оборудованием из ГДР. Здесь про
ходит проверку серийная продукция, которую предприя
тие экспортирует в страны — члены Совета Экономиче
ской Взаимопомощи.

НА СНИМКЕ: инженеры-исследователи
розов (слева) и Б. С. Бубнов в высоковольтной лаборато
рии.

Фото А. Грахова. (Фотохроника ТАСС).

В. Н. Мо-

*
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Ш И Н  БУДЕТ ШКОЛЬНОЕ ЛЕТО?
До песни горна, которая 

возвестит о начале школь
ных летних каникул, оста
лось менее полгода. На пер
вый взгляд, времени вполне 
достаточно. Но практика 
многих лет показывает, что 
все вопросы, связанные с 
отдыхом ребят, надо решать 
уже сегодня. Именно сегодня 
надо серьезно проанализиро
вать итоги прошедшего лета, 
обобщив, на коп ленный опыт и 
изучив ошибки и недочеты.

Сначала хочется привести 
некоторые цифры. Всего в 
прошлом году было органи
зовано 373 лагеря, в кото
рых отдохнуло 46.106 детей 
и подростков.

Уже несколько лет работа
ют в области лагеря труда и 
отдыха старшеклассников. 
Это удачная форма соедине
ния отдыха подростков с об
щественно полезными дела
ми. Работало 130 ла
герей труда и отдыха.

На базе второй, смены в 
семи пионерских лагерях бы
ло организовано лечение де
тей, больных ревматизмом, с

искривлением позвоночника, 
дефектами речи и т. д.

Наименьшей популярно
стью пользуется обычно и у 
ребят, и у родителей третья 
смена — в это время, неред
ки дожди и холода. В прош
лом году на базе третьей 
смены были организованы 
профильные лагеря, которые 
собрали юнармейцев, уча
щихся заочной физико-мате
матической школы, комсо
мольский и пионерский ак
тив. Ребята ехали в специа
лизированные лагеря с удо
вольствием, получили^ здесь 
много полезных знаний и на
выков.

Постановление ЦК КПСС 
«О мерах по дальнейшему 
улучшению организации от
дыха пионеров и школьни
ков» заставило многие хо
зяйственные и общественные 
организации серьезнее по
дойти к этому вопросу.

Много внимания, заботы 
»б организации отдыха пио
неров приложили обкомы 
профсоюзов рабочих сель
ского хозяйства и заготовок, 
лесной и деревообрабатыва

ющей промышленности, • ра
ботников просвещения, выс
шей школы и научных уч- ( 
реждений.

Введен в эксплуатацию 
пионерский лагерь в Стреже- 
вом, в нескольких лагерях 
построены новые столовые, 
дачи. В «Юбилейном» ребя
та, получили замечательную 
пионерскую комнату из стек
ла и бетона — ее назвали 
«Хрусталик».,

Хорошо отдохнули дети в 
пионерских лагерях фабрики 
«Сибирь», манометрового за
вода.' Руководители этих 
предприятий, а также завода 
математических машин, 
ГРЭС-Н по-родительски от
неслись к организации летне
го отдыха. «Восход» и 
«Юбилейный» стали победи
телями областного смотра- 
конкурса на лучший загород
ный лагерь по воспитатель
ной работе.

В лагерях работало 160 
кружков художественной са
модеятельности, 78 техниче
ских кружков. Пионеры по
бывали в 182 походах, встре
чались с делегатами XVII

съезда комсомола, героями 
труда, ветеранами Великой 
Отечественной войны. Более 
десяти тысяч подростков 
сдали нормы ГТО.

Но сегодня надо, остано
виться на нерешенных воп
росах. В Кожевниковском, 
Томском, Зырянском, Верх- 
некетском,, районах нет ста
ционарных пионерских лаге
рей и не решается ‘вопрос об 
их строительстве. В этих 
районах не используются 
даже те деньги, которые обл- 
совпроф представляет для 
открытия лагерей при шко
лах. Планы по оздоровлению 
детей не выполняли Кожев- 
никовекий, Парабельский и 
Тегульдетский районы.

6  кадровой проблеме хоте
лось бы поговорить особо. В 
пионерских лагерях работа
ет мало учителей. В прошлом 
году из трех тысяч штатных 
работников учителей было 
447. В Первомайском райо
не в первом сезоне вожаты
ми и воспитателями работа
ли учащиеся десятых клас
сов. Областной комитет 
ВЛКСМ создал отряд , «Во-,

жатый», который входит в 
систему строительных отря
дов, Но все еще велики 
сменность, текучесть кадров, 
в лагерях. В августе, напрй- 
мер, 30 студентов ТГПИ не 
явились в лагеря для про
хождения практики.

-Завкомы профсоюза не 
всегда ответственно подхо
дят к подбору тех, кто будет 
летом с детьми. В-разгар се- 

• зона, например, в «Кедро
вом» (завод измерительной 
аппаратуры) и в «Урожае» 
(обком профсоюза ра
бочих и служащих сель
ского хозяйства и .загото
вок) сменились началь- 

' ники лагерей. Приш
лось отстранить от работы 
вожатую лагеря «Геолог». 
Много нареканий вызывала 
работа некоторых отрядных 
вожатых. Томский горком 
комсомола очень поздно 
начинает их учебу. Дом 
пионеров’ должен быть 
методическим центром
подготовки вожатых, но по- 

, ка этой роли не. играет.
Президиум облсовпро-

фа рассмотрел итоги лет
ней оздоровительной ра
боты с детьми и подростками 
в 1974 году и поставил пе
ред профсоюзными органи
зациями задачи на 1975 год.

На десятую пятилетку на
мечено строительство 28

пионерских., лагерей на 7.210 
мест в смену.

Подготовка к школьному 
лету — это обширный ком
плекс вопросов: строительст
во и ремонт помещений, под
бор «опытных кадров, обеспе
чение лагерей оборудовани
ем, строгое соблюдение сани
тарных норм и многое дру
гое. Но вот прошло полгода, 
а дело с места не сдви
нулось. Хотя, безуслов
но, уже сейчас можно ве
сти подготовку кадров. Для 
этого желательно объявить 
конкурс на предприятиях и 

, в вузах, чтобы вожатыми 
стали лучшие комсомольцы.

Если подготовка вадкатых 
— забота горкомов и райко
мов комсомола, то профсо
юзные комитеты должны за
ранее 'позаботиться о канди
датурах начальников лаге
рей, определить, кто будет 
веста, кружковую работу, У 
нас при лагерях очень мало 
мастерских, юннатских уча
стков. И пока, к сожалению, 
мы не можем говорить о на
мечающихся изменениях, о 
том, что предприятия или 
организации, обобщив накоп
ленный опыт, начали подго
товку к лету.

Р. КОНОВАЛОВА, 
заведующая культурно- 
массовый отделом обл- 

совпрофа.

Ф Е Л Ь Е Т О Н

БОЧКА ПИВА... НА ТРОИХ

СООБЩЕНИЯ
В И З И Т  в  и

ВАРШАВА, 14 января..* 
(ТАСС). С 8 по 14 января 
в Польской Народной Рес
публике по приглашению 
Совета Министров ПНР на
ходился заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР, председатель Гос
строя И. Т. Новиков.

За время визита И. Т. Но

виков посетил строительство 
. металлургического комбина
та в г. Катовице, ведущееся 
при содействии Советского 
Союза,. а также промышлен
ные предприятия и строи
тельные объекты Вроцлав
ского, Гданьского и Зелено- 
гурского воеводств.

И. Т. Новиков был принят

Председателем Совета Ми
нистров ПНР П. Ярошевичем 
и членом Политбюро ЦК 
ПОРП Я. Шидляком.

Во время состоявшихся 
встреч с руководителями 
ПНР были обсуждены вопро
сы дальнейшего развития 
экономического сотрудниче
ства между СССР и ПНР.

И с т о р и ч е с к и й  д о к у м е н т
УЛАН-БАТОР, 15 января. 

(ТАСС). Здесь состоялось 
торжественное собрание, по
священное 29-й годовщине 
подписания Договора о друж
бе и взаимной помощи между 
МНР и СССР.

Исторический договор 
1946 года, отметил высту
пивший с докладом предсе
датель Центрального совета 
профсоюзов-Монголии, ‘ член 
Центрального совета Общест
ва монголо-советской друж
бы Г. Очирбат, сыграл выда
ющуюся роль в укреплении 
монголо-советской дружбы и 
со|тоудннчества, решении ос
новных задач социалистиче^- 
ского строительства в нашей 
стране.

Новый этап в истории дру
жественных связей и углуб
ления всестороннего сотруд
ничества между СССР и 
МНР открыл договор о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи, подписан
ный в 1966 году во время 
визита в нашу страну совет
ской партийно-правительст- 

. венной делегации во главе с 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Ёрёжневым.

Настоящий договор, за
явил докладчик, служит на
дежной основой дальнейшего 
успешного развития экономи
ки и культуры МНР, расши
рения и углубления отноше
ний дружбы и всестороннего 
сотрудничества ме&ду двумя

странами, основой защиты 
неприкосновенности границ 
МНР, интересов мира, безо
пасности и добрососедских 
отношений на азиатском кон
тиненте.

В торжественном собрании 
приняли участие член Полит
бюро и секретарь ЦК МНРП 
Д. Моломжамц, член. Полит
бюро. ЦК МНРЛ;.: лердый
'заместитель ■Председателя 
Президиума Великого Народ
ного хурала МНР С. Лув- 
сан, -кандидат в члены По
литбюро ЦК МНРП, первый 
секретарь Улан-Баторского 
городского комитета МНРП 
Б. Алтангэрэл и другие офи
циальные лица.

i f e
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ЗА ТОРГОВЛЮ И СОТРУДНИЧЕСТВО
ВАШИНГТОН, 14 января. 

(Корр. ТАСС). Широкая, не 
ограничиваемая никакими 
искусственными препятствия
ми торговля между Совет
ским Союзом и Соединенны
ми Штатами не только отве
чает обоюдным экономиче
ским интересам двух стран, 
но и способствует политиче
ской разрядке напряженно
сти,- укреплению мира. Об

этом заявили в интервью 
корреспонденту ТАСС руко
водители крупнейших авто
мобильных корпораций Аме
рики — «Дженерал моторе» 
и «Форд мотор компани».

«Форд мотор компани» 
выступает за свободный об
мен товарами между Восто-‘ 
ком и Западом, сказал пред
седатель совета директоров 
этой компании Г. Форд, и не

только потому, что это — хо
рошая экономическая поли
тика. Торговля способствует 
уменьшению напряженности 
в отношениях между страна
ми, служит делу мира.

Большой интерес к нала
живанию взаимовыгодного 
сотрудничества с советскими 
организациями высказал пре
зидент «Дженерал моторе» 
Э. М. Эстес. В течение при

мерно двух лет, сказал он, 
«Дженерал моторе» активно 
ищет возможности для со
трудничества. с Советским 
Союзом в развитии автопро
мышленности. Три делегации 
компании вели переговоры с 
представителями советских 
министерств и госкомите
тов. Большое число совет
ских специалистов побыва-

Острые д и с к у с с и и
БРЮССЕЛЬ, 14 января. 

(ТАСС). Серьезные противо
речия между участниками 
вновь выявились на прохо
дящей здесь сессии совета 
министров европейских со
обществ на уровне минист
ров сельского хозяйства. Сес
сия посвящена сложной 
проблеме — выработке си
стемы закупочных цен на 
продукты сельского хозяйст
ва «Общего рынка» на пери
од следующей сельскохозяй
ственной кампаний.

Комиссия европейских со
обществ — исполнительный 
орган «девятки» предложила 
на вчерашнем заседании по
высить закупочные цены в 
среднем на 9— 10 процентов.- 
Фермерские организации 
«Общего рынка» считают 
это предложение совершенно 
недостаточным в связи с 
продолжающейся инфляци

ей, ростом цен на горючее, 
удобрения и другие необхо
димые им товары. Фермеры 
настаивают на повышении 
закупочных цен на их про
дукцию на 15—25 процен
тов.

С другой стороны, пред
ставители правительств ряда 
стран «девятки», в частности 
ФРГ и Англия, — в основ
ном импортеры продукции 
сельского хозяйства — вы
ступают за более низкий уро
вень повышения закупочных 
цен, чем это предложено ко
миссией ЕЭС. Франция, Ита
лия и ряд других стран «Об
щего рынка», напротив, на
стаивают на значительно 
большем повышении.

Из-за столь резких рас
хождений вчерашнее заседа
ние министров сельского хо- 

. зяйства закончилось безре
зультатно. Сегодня — новые 
острые дискуссии.

РЕШЕНИЕ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ФРАКЦИИ
ВАШИНГТОН, 14 января. 

(ТАСС). Демократическая 
фракция палаты представи
телей конгресса США прогщ 
лосовала за упразднение ко
миссии по вопросам внутрен
ней безопасности, известной 
ранее под названием комис

сии по расследованию анти
американской деятельности.

Созданная в мрачные вре
мена разгула ' маккартизма, 
эта комиссия снискала себе 
незавидную известность го
нениями на «инакомысля
щих» — членов коммуни
стической партии и nporpqc-

СЕ С С И Я  Н А Р О Д Н О Г О  С О Б Р А Н И Я
РАНГУН, 14 января. 

(ТАСС). В Рангуне откры
лась внеочередная сессия 
Народного собрания Бирмы. 
На рассмотрение депутатов 
вынесены постановление Го

сударственного совета о вве
дении в Рангуне чрезвычай
ного положения в связи с 
беспорядками, имевшими ме
сто в столице в декабре про
шлого года, а также законо-

ИЗ ГРАНАТОМЕТА ПО ЛЕТНОМУ ПОЛЮ...
ПАРИЖ, 14 января. 

(ТАСС). В ’аэропорту Орли 
неизвестные лица произвели 
выстрел из гранатомета по 
летному полю. В результате 
поврежден самолет югослав

ской авиакомпании. Стояв
ший рядом самолет израиль
ской авиакомпании не по
страдал.

По сообщениям из Бейру

та, представитель Организа
ции освобождения Палести
ны осудил этот акт и под
черкнул, что ООП не имеет 
к нему никакого отношения.

В Н А Я  Р О Л Ь  М А О И З М А
ВАРШАВА, 14 января. 

(ТАСС)! -Журнал ЦК ПОРП 
«Идеология и политика» в 
статье «Внешняя политика 
Китая», подчеркивает, что 
маоистский подход к между
народным вопросам не имеет 
ничего общего с классовым 
анализом соотношения си4 в 
мире, се идеями социализма. 
Вс маоистские теории, пи
шет автор статьи, преследу
ют цель оправдать действия 
маоистов против СССР и 
КПСС, против единства со
циалистических стран, един
ства мировых антиимпериа

листических и антиколони
альных сил. Китайское руко
водство рассматривает стра
ны социалистического содру
жества и поддерживающие 
их прогрессивные силы во 
всем мире как главное пре
пятствие на пути осуществ
ления своих великодержав
ных целей.

Маоистская пропаганда до
шла до утверждения, что 
социалистического лагеря во
обще не существует.

Пекинская верхушка, гово
рится в статье, выступает 
против всех усилий, направ

ленных на ограничение воо
ружений и постепенное ис
ключение угрозы ядерной 
войны. Такой ее внешнеполи
тический курс объясняется 
не только непосредственны
ми устремлениями / антисо
ветского. и антисоциалисти
ческого характера, но и тем, 
что великодержавные планы 
маоистов требуют всемерно
го развертывания ядерного и 
ракетного вооружения.

Журнал пишет, что в сво
их попытках сохранить на- 

. пряженность в международ
ных отношениях руководите

ли КНР прибегают к абсурд
ным территориальным пре
тензиям. В своих отношени
ях с Советским Союзом они 
искусственно создали так 
называемую пограничную 

' проблему как один из суще
ственных инструментов сво
ей антисоветской политики. 
Китайское правительство ос
паривает границы, которые 
установлены в Европе в ре
зультате второй мировой 
^ойны и краха гитлеровской 
Германии. Китайские руко
водители отнюдь не скрыва

ют, чтр желали бы возник
новения новой войны на ев
ропейском континенте. Они 
выступают против разрядки 
в Европе, призывают запад
ноевропейские страны к 
враждебной политике в от
ношении СССР и других со
циалистических государств.

Маоисты заинтересованы в 
сохранении напряженности в 
Азии, где они выступают 
против создания системы 
коллективной безопасности, 
обостряют противоречия на 
Индокитайском полуострове.

ПАМЯТНИК ВАРШАВ- 
СКА НИКЕ. ЭТА УСТРЕМ
ЛЕННАЯ ВПЕРЕД ЖЕН
ЩИНА С ОБНАЖЕННЫМ 
МЕЧОМ ОЛИЦЕТВОРЯЕТ 
ГЕРОИЧЕСКУЮ БОРЬБУ 
ВАРШАВЯН С ГИТЛЕРОВ
СКИМИ ОККУПАНТАМИ.

Фото В. Кузьмина, 
(Фотохроника ТАСС).

— Пещера! — восклик
нул Александр Шабанов, 
указывая своим спутникам 
на темное пятно, маячившее 
наверху. Его брат Виталий 
подтвердил:

— Т-точно, пещера. Не 
сохранилось ли там чего, 
годного для научных иссле
дований?

— Надо проверить, — 
пришел к выводу Александр 
Антипцев.

И вот группа любителей 
спелеологии из политехниче
ского института держит со
вет. Единственное сомнение 
— можно ли обнаружить 
пещеру в центре современ
ного города — отметается 
тут же:

— Помните, на одной из 
лекций нам говорили, что 
пещерные жители сохрани
лись и до наших дней.

Со сноровкой, которой 
могли позавидовать извест
ные скалолазы, один из спе
леологов начинает быстрое 
восхождение по отвесной ка
менной стене. Через не
сколько" секунд раздается от
чаянный шефский вопль, 
спелеолог скатывается с бал
кона четвертого этажа, дер
жа в руках какой-то свер
ток. За углом, при тусклом, 
свете уличного фонаря, ис
следователи нетерпеливо 
развертывают его.

— Смотри, дикари, а пи
таются, как цивилизованнйе 
люди, — кусок говядины, 
кролик...

— Жаль, эта дикарка не 
дала мне как следует обсле
довать ее жилище, завопи
ла. Пришлось, ретироваться, 
а то, не дай бог, еще пусти
ла бы в ход копье или пали- 
цу...

Но пора, наверное, перей
ти и к обещанной в заголов
ке бочке пива. Тем более, 
что будущим спелеологам 
(специалистам по изучению 
пещер) она не досталась. А

досталась она другим трем 
студентам политехнического 
института — пятикурсникам 
Александру Савинцеву. Ми
хаилу Пермитину и Алексан
дру Данилову. Эти провели 
не менее «оригинальную» 
операцию. Чтобы извлечен
ная ими глубокой ночью из 
столовой № 11 бочка пива не 
оставила следов, они поза
имствовали в одном из подъ
ездов детские санки, на кото
рых и доставили добычу в 
укромный уголок.

Похмелье было не из при
ятных. Очнулись они в Ки
ровском РОВД, куда не
сколькими днями раньше до
ставили несостоявшихся спе
леологов, производивших 
«исследования» в веселом 
расположении духа, а чуть 
позже—студента ТИАСУРа 
Владимира Бычкова.

У этого — свое хобби. 
Владимир увлекается редки
ми книгами. Но букинисты 
Томска явно не удовлетворя
ют его запросов. Поэтому он 
решил позаимствовать необ
ходимые книги в одной яз 
квартир по ул. Котовского.

Подобрать ключи челове
ку, знакомому с азами ра
диоэлектроники, труда не 
составило. А чтобы не было 
скучно, пригласил своего со
курсника Владимира Ми
хайленко. Книгоманы вместе 
с пятью понравившимися 
им томами прихватили н 
шесть стопок.

— Новый год приближал
ся/ — застенчиво объясняет 
Владимир Бычков, — а по
суды I  нашем скудном сту
денческом хозяйстве не. хва
тало...

Это ведь у кого чего не 
хва'тает. В некоторых вузах, 
например, — правового вос
питания. Потому кое-кто и 
меняет студенческую скамью 
иа скамью совсем иную.

М. МОРОЗОВА.

ло на предприятиях нашей 
фирмы.

Мы оптимистично расцени
ваем перспективы налажива
ния полезного сотрудничест
ва с СССР, заявил Эстес. 
«Развитие взаимовыгодной 
торговли и установление де
ловых отношений между 
странами, — подчеркнул он, 
— способствуют мирному 
развитию международных 
отношений, и это особенно 
верно с точки зрения совет
ско-американских отноше
ний».

сивных организаций, участ
ников негритянского и анти
военного движений. В насто
ящее время в «черных сцис- 
сках» комиссии, как сооб
щил конгрессмен Р. Драй- 
нэн, все еще находятся име- 

'на 750 тыс. американцев.

проекты о дополнительных 
государственных расходах по 
бюджету текущего финансо
вого года, - о защите прав 
граждан и о защите государ
ства от действий подрывных 
элементов.»

ФРГ: ПРАВЫЕ  
АКТИВИЗИРУЮТСЯ

В тот роковой вечер пред
седатель западноберлинско
го высшего апелляционного 
суда Гюнтер фон Дренкман 
вместе с женой сидел дома 
перед экраном телевизора. 
Шел очередной фильм из 
криминальной серии «Место 
преступления». Из-за грохо
та пистолетных выстрелов и 
истошных воплей, разда
вавшихся в этом фильме, ни 
он, ни его жена не услыша
ли, как перед домом остано
вились две легковые автома
шины. И в тот момент, когда 
действие в фильме достигло 
кульминации, зазвенел зво
нок входной двери. На соот
ветствующий вопрос один из 
поздних визитеров ответил 
из-за двери, что он посыль
ный и принес цветы. Ответ 
не удивил хозяев квартиры-, 
ибо накануне фон Дренкман 
отмечал свое1 64-летие.
Щелкнул дверной замок, и 
в квартиру ворвалось пятеро 
вооруженных пистолетами 
мужчин.

Прогрохотали выстрелы, и 
незваные гости сразу же 
исчезли. Фон ~ Дренкман 
упал. Прибывшие врачи 
смогли лишь констатировать 
смерть. А вскоре стало из
вестно, что председатель 
высшего апелляционного су
да пал жертвой анархиствую-. 
щих террористов.

Убийство, совершенное в 
Западном Берлине, за преде
лами ФРГ, западногерман
ские правые круги использо
вали как желанный повод 
для разжигания на Рейне 
атмосферы истерии и психо
за, для пропагандистской 
кампании против левых сил. 
Эти круги и поддерживаю
щая их печать реакционного 
газетного концерна Шприн
гера- резко усилили свои на
падки на прогрессивные си
лы Западной Германии. 
Предпринимались откровен
ные попытки связать пре
ступления террористов с 
деятельностью левых.

Однако проискам реакции 
был дан решительный отпор. 
Демократические партий- и 
организации Западного Бер
лина и ФРГ осудили упомя
нутое преступление. Герман
ская коммунистическая пар
тия подчеркнула в своем за
явлении, что этот террори
стический акт лишь льет во
ду на мельницу тех, кто хо
тел бы направить политиче
ское развитие в стране 
вправо.

События вокруг убийства 
фон Дренцмана явились но
вым подтверждением того, 
что внутриполитическая об
становка в Западной Герма
нии в настоящее время ха
рактеризуется заметной ак
тивизацией правых сил. Блок 
крупнейших 6 буржуазных 
партий ХДС—ХСС, находя
щийся в оппозиции нынеш
нему правительству в Бонне, 
потребовал принятия законо
дательных мер, острие кото
рых было бы направлено 
против демократических сил 
страны. Христианские демо
краты внесли в бундестаг 
законопроект о «политиче
ской благонадежности» слу

жащих государственных уч
реждений, принятие которо
го дало бы «зеленый свет» 
гонениям на всех государст
венных служащих, придер
живающихся прогрессивных 
взглядов. Лидеры христиан
ских демократов ратуют так
же за ограничение прав тру
дящихся на забастовки и де
монстрации.

Многие люди в Западной 
Германии задают себе сей
час вопрос: почему в послед
ние месяцы в стране наблю
дается известное поправение, 
подтверждением чего яви
лись итоги выборов в ланд
таги (парламенты) ряда зе
мель ФРГ? В результате 
этих выбороов блоку ХДС— 
ХСС удалось увеличить чис
ло депутатских мандатов, в 
то время как правящие в 
Бонне .партии — социал-де
мократическая и свободная 
демократическая — в опре
деленной степени сдали свои 
позиции в этих землях.

Однозначного ответа на 
поставленный вопрос. дать 
нельзя. Тем не менее не под
лежит сомнению, что подав
ляющее большинство запад
ногерманского населения 
поддерживает внешнеполити
ческий курс канцлера 
Г. Шмидта, заявившего о 
твердом намерении продол
жать начатую В. Брандтом 
политику разрядки напря
женности и нормализации от
ношений с социалистически
ми государствами.

Причины неудач правящих 
партий СДПГ и СвДП на 
выборах кроются, надо пола
гать, во внутриполитической 
области. Продолжающийся 
стремительный, рост цен на 
продукты питания и пред
меты первой необходимости, 
инфляция и как следствие 
этого обесценение денежных 
сбережений трудящихся, 
быстрое увеличение армии 
безработных, численности 
которой уже превысила 800 
тысяч человек, рост квартир
ной платы, усиление кризис
ных явлений в экономике — 
таковы факты нынешней за
падногерманской действи
тельности. Они-то и являют
ся главной причиной того, 
что многие западне немцы 
разочаровываются в полити
ке теперешнего правительст
ва и отказывают социал-де
мократам и свободным демо
кратам в поддержке.

Нельзя сбрасывать со
счетов и то, что христиан
ские демократы умело спе
кулируют на социально-эко
номических трудностях в
ФРГ. Путем разнузданной 
социальной демагогии им
удается вводить в заблужде
ние определенную часть за
падногерманских граждан и 
подрывать тем самым пози
ции правящих партий.

Воспользовавшись эконо
мическими трудностями в
стране, заметно активизиро
вались ультраправые силы 
во главе с председателем 
христианско-социального со
юза (ХСС) Штраусом. Вновь 
начали плодиться партии и 
организации, под знамена ко
торых собираются ярые реак

ционеры, отпетые национа
листы и неофашисты всех 
мастей и оттенков. Недавно 
в ФРГ была создана новая 
партия «Немецкий социаль
ный союз» (НСС), про
граммные установки которой 
практически ничем не отли
чаются от платформы ХСС.

Главарем новой партии 
является бывший капитан 
танковых войск Курт Майер. 
Это — верный признак того, 
что НСС тесно евцзан с л о 
енными кругами.

Программу НСС отличают 
реваншизм и ярый антиком
мунизм, откровенное жела
ние сорвать нормализацию 
отношений ФРГ с социали
стическими государствами.

Этим же целям намерена 
посвятить себя и другая пар
тия — «Союз свободная 
Германия» (ССГ). Об етом 
красноречиво говорят орга
низованные главарями ССГ 
во многих городах страны 
провокационные митинги, 
главным оратором на ' кото
рых был Штраус.

Показательно, что почет
ным гостем на этих митин
гах не раз был Аксель Це
зарь Шпрингер — некороно
ванный король могуществен
ной газетной империи. В ро
ли председательствующего 
нц митингах подвизалась не 
менее одиозная личность — 
Герхард Левенталь. Он при
обрел печальную известность 
своими еженедельными про
поведями по второй- програм
ме западногерманского теле
видения, главное кредо ко
торых — воинствующий 
антикоммунизм и борьба про
тив нормализации обстанов
ки в Европе.

Вновь оживила свою под
стрекательскую деятель
ность и неофашистская на- 

. ционал-демократическая пар
тия (НДП). Ее фюрер Мус- 
гнут потребовал «оздоровить 
государство и народ идеями 
НДП». Западногерманская 
печать не раз указывала на 
факты, блокирования между 
ХДС и НДП в период подго
товки к выборам в ландтаги 
земель.

По официальным данным 
западногерманского «Феде
рального ведомства по ох
ране конституции», в настоя
щее время в ФРГ сущест
вует более 100 правоэкстре
мистских партий и организа
ций.

Активизация правых в За
падной Германии вызывает 
глубокое беспокойство демо
кратической общественности 
страны. Первейший долг 
прогрессивных людей ФРГ, 
пишет орган Германской 
коммунистической партии 
газета «Унзере цайт»,— не 
допустить того, чтобы реак
ция делала свое черное1 де
ло. Орган западногерманских 
антифашистов газета «Ди 
тат» призывает всех демо- 

, кратов «сплотиться и дать 
отпор реакции, возглавляе
мой Штраусом. Его полити
ка — это «Холодная война», 
которую решительно отверга
ет население ФРГ».

Ю. БОРИСОВ.
(ТАСС),

4 . Ч
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В С Е  З А В И С И Т  
ОТ ДОБРОСОВЕСТНОСТИ

Свиноферма Гусинского 
отделения совхоза «Поро- 
синекич» мало чем отли
чается от других в Томском 
районе. В ряде совхозов ус
ловия работы гораздо луч
ше, чем в Губине. А резуль
таты труда губинских живот
новодов значительно вы
ше результатов других 
. коллективов. Свиноферма 
дает прибыль. Перевыполне
ны годовой план н обяза
тельства по валовому при
весу и приплоду. Приплод 
от основных свиноматок со
ставил по 8,1 и от разовых— 
по 6 поросят. Увеличилось по
головье свиней. Падеж жи
вотных сведен до минимума.

Образцовый уход — одно 
из необходимых условий со
хранности поголовья. Это 
хорошо понимают работни
ки и специалисты Губинской 
фермы.' Свинарники содер
жатся в чистоте, помещения 
утеплены, нет сквозняков и 
сырости. Корм сдабривается 
и подогревается. Вовремя 
производится ветеринарная 
обработка животных. По 
всему видно, что рабочие 
А. Матер, С. Карнаухов, 
А. ’Старикова, Е. Вензель и 
другие, зоотехник Н. Чер
ная с душой относятся к 
исполнению своих обязан
ностей. И не случайно сви
нарки А. Магер и А. Насед
кина добились среднесуточ
ного привеса по 450—420 
граммов.

К сожалению, не во всех 
хозяйствах уделяется необ
ходимое внимание сохран
ности скота. Увеличился па
деж животных в ряде совхо
зов и колхозов Асиновского, 
Первомайского, Кожевни- 
ковского, Молчановского и 
некоторых других районов. 
Одной из главных причин ги
бели скота являются наруше
ния трудовой дисциплины.

Скотник совхоза «Пудин- 
ский» Парасельского района 
Ю. Иванов пьянствовал по
стоянно, часто прогуливал, 
а его напарник Г. Горшунов 
совершил 7 прогулов. Не
сколько телят в результате 
пало.

Законодательными актами 
предусмотрено, что лица, ви
новные в падеже, должны 
полностью возместить при
чиненный ущерб. Поэтому 
по иску прокурора района 
народный суд взыскал , с 
Иванова, и Горшунова в 
пользу совхоза по 326 руб
лей.

По искам прокуроров 
взысканы деньги за допущен
ный падеж скота со свинар
ки совхоза «Парбигский» 
Бакчарского района А. Са
рычевой. Пришлось запла
тить 300 рублей скотнику 
совхоза «НарымсКий» Пара- 
бельского района Д. Долго- 
рожеву.

' Возмутительный случай 
Произошел' на ферме Боль- 
даежировского отделения 
совхоза имени Кирова Аси
новского района. В течение 
нескольких дней ноября фер
ма была без присмотра. Сви
нарки и кочегары во главе 
с заведующим свинофермой 
А. Толстовым пьянствовали. 
Отопление разморожено, 
kodm  не подвозили, воду жит 
вотным не давали. Прокура
тура района возбудила уго
ловное дело. А. Толстов аре
стован. Материальный

ущерб в сумме 3.463 рубля 
придется возмещать всем, 
кто проявил безответствен
ное отношение к делу,

В области ведется борьба 
с бесхозяйственностью, за 
укрепление социалистиче
ской дисциплины труда. 
Действенным инструментом 
здесь могут служить граж
данско-правовые средства по 
возложению материальной 
ответственности на лиц, по 
чьей вине государству или 
колхозу нанесен ущерб. 
Однако в ряде случаев 
виновники гибели животных 
необоснованно освобождают
ся от возмещения ущерба. 
Так, правление колхоза 
«Юбилейный» Шегарского 
района. с работников ферм 
взыскало всего 63 рубля, 
тогда как ущерб от падежа 
составил около 20 тысяч 
рублей. Дирекция совхоза 
«Тунгусовский» Молчанов- 
ского района отнесла на 
счет виновных 1.236 рублей 
нанесенного ущерба, но в те
чение года .с них не удер
жано ни копейки.

Подобное попустительство 
. должно рассматриваться как 
служебный проступок долж
ностных яиц. Они могут 
.быть привлечены к дисцип
линарной, а в определенных 
случаях — и к уголовной 
ответственности.

Не предъявляют необходи
мой требовательности к ру
ководителям хозяйств неко
торые районные объедине
ния совхозов и управления 
сельского хозяйства.

, Случаи же гибели живот
ных от неправильного корм
ления, несвоевременного ре
монта помещений и бесхо
зяйственного содержания 
скота, нарушения ветеринар
ных правил нередки.

Вот еще один пример. 
Рождественская свиноферма 
колхоза «Маяк» Первомай
ского района к зиме оказа
лась неподготовленной. В 
результате у многих поро
сят возникли легочные за
болевания. Кормоцех в ра
боту не был пущен. Рацион 
кормления животных был 
однообразным. Свиньям не 
давали травяной муки, рыбь
его жира, мела, хотя на фер
ме они имелись. Системати
чески нарушались правила 
учета животных, народивши
еся поросята приходовались 
лишь в конце месяца. С июля 
1974 года правление колхо
за не утверждало месячные 
отчеты по животноводству.

Прокурор района предъя
вил виновным четыре иска 
на сумму около трех тысяч 
рублей, в том числе управ
ляющему Рождественской 
фермой П. Воронину — на 
1.090 рублей. Народный суд 
взыскал эти суммы с винов
ных.

Зима — наиболее слож
ный период содержания ско
та. Хорошие предпосылки 
проведения зимовки— доста
точная кормовая база, обес
печенность помещениями. Но 
это только предпосылки. Ус
пех зимовки, сохранность по
головья зависят от образцово
го выполнения обязанностей 
все(ми работниками живот
новодства и должностными 
лицами.

Б. ЛОГИНОВ,
заместитель прокурора
области, старший со

ветник юстиции.
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БЛАГОДАРНОСТЬ ТРЕСТА
Трест «Кузбаесщахтопро- 

ходка» внедрил новую тех
нологию проходки горных 
выработок с возведением 
сборной железобетонной 
крепи непосредственно вслед 
за забоем. Большую помощь 
в этом оказал горнякам ( 
«Альбом технологических 
карт скоростного проведе

ния горных наклонных вы
работок в Кузбассе», разра
ботанный под научным руко
водством доцента ТПП В. Г. 
Лукьянова. Экономический 
эффект новой технологии 
составил 200 тысяч рублей в' 
год. Руководство треста вы
разило томскому институту 
глубокую благодарность за 
оказанную помощь.

Т Е А Т Р
16 ян ва р я  -г- с п е кта кл ь  «Из 

плем ени Кедра».
Н ачало — в 19 час. 30 м и н . .

Назначенный на 18 января 
спектакль «Старший сын» 
переносится на 23 февраля 
1975 года.

Приобретенные билеты 
действительны.

KI/IHO
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО 

«Те, к о го  и щ ут»  — 8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40. 
20-20, 22. «П охищ ение в Па
риж е»  (две сери и ) — 8-30, 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. З ал  ки н о 
х р о н и к и . «Тайна острова Пас
хи» , «Р ею ньон — остров  крео
лов», « М о ско вски й  ц и р к  на 
льду», «С иние а т а к у ю т  плане
ту*  — 9, 10-05, 11-10, 12-15,
14- 25. 16-35, 17-40, 19-50, 22.
«20 дней ж а р ко го  лета», «Да 
здравствует природа», «Пре
ступ н а я  беспечность» , «Знать 
бы раньш е» — 13-20, 15-30.
18-45, 20-55.

Т Е А Т Р И Н Т ЕР ЕС Н ЕЕ, ЧЕН а

в ■ - ;
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. Зимние каникулы школь
ники всегда ждут с нетерпе
нием. Новый год для них — 
это новые елки, новые по
дарки, новые сказки и... но
вые спектакли. В этом году 
на сцене нашего областного 

■ драматического театра ожи
ли, однако, не сказочные ге
рои, а герои, пришедшие из 
жизни. Театр поставил пьесу 
по повести В. Катаева «Сын 
полка».

Трудность постановки  ̂за
ключается в том, чтобы о 
сложных событиях , (война, 
судьба мальчика-оиррты)

рассказать ребятам понятно, 
но без излишней назидатель
ности, учитывая, что детское 
восприятие требует яркости 
и занимательности.

Впервые Ваня Солнцев 
(артистка, Г. Непорожнева) 
появляется перед зрителем 
один на большой сцене под 
звуки тревожной музыки, пе
редающей атмосферу боя. 
Попав после долгих скитаний 
по лесу к разведчикам, маль
чик постепенно превращает
ся в настоящего бойца. Вот 
почему таким ударом для 
него становится приказ ка-

,

питана Енакиева об отправ
ке в тыл. Ваня знает, что он 
может быть полезным для 
бойцов. Еще большую уве
ренность вселяет в него 
встреча с сыном кава
лерийского полка четырнад
цатилетиям ефрейтором Воз
несенским (артистка В. Се- 
мушина). И позже, когда, 
вернувшись в полк, он идет 
в разведку, попадает в руки 
фашистов,—эта уверенность 
в своих силах укрепляется 
окончательно.

Это то, что осознает сам

мальчик. Но не меньшее зна
чение (в спектакле акцент 
сделай именно на этом) име
ет влияние Вани на бойцов. 
Неожиданное появление сре
ди разведчиков мальчика-си- 
роты напоминает им о доме, 
о семье, о том, за что они. 
сражаются. «Солнышко» — 
зовут любовно солдаты Ва
ню, С какой радостью они 
поят его чаем, дарят новое 
обмундирование) Их даже 
по-наетоящему не сердит сам 
факт побега Вани от сопро
вождающего разведчика Би
денко (артист Ю. Десниц- 
кий), а восхищают его на
ходчивость, ловкость. И если 
вначале их лишь забавляет 
этот смышленый веселый 
мальчуган, то постепенно 
они начинают видеть в нем 
не по летам упорного, силь
ного духом товарища. Нада
ром в финале спектакля Ва
ня стоит в одном строю 
со всеми разведчиками. В 
том, что война не смогла ис
калечить детскую душу, — 
залог будущей светлой жиз
ни.

Вот этот мйр светлой дет
ской души и удалось пере
дать артистке Г. Непорож- 
невой. Ее Ваня очень смы
шленый от природы, доб
рый и веселый, по-своему 
сильный. Главная его сила в 
том (и это подчеркивает ар
тистка), что никакие испыта
ния не убили в. мальчике 
доброго отношения к людям. 
Герой Непорожне в ой в лю- 
брй обстановке остается ве
рен себе. Логично и убеди
тельно передает она мотивы 
поступков Ванн. Хоть идет_ 
война и вокруг лишения и

разруха, но мальчишка ос
тается мальчишкой, без про
каз. он не может. Наряду со 
своеобразным жизненным 
опытом у него сохранились 
озорство (сцены, связанные 
с побегом Вани от разведчи
ка Биденко, приводят в 
восторг юных-зрителей), не
посредственность (разговор с 
капитаном Енакиевым); он 
пока еще часто саму службу 
воспринимает как игру. Но 
постепенно ребята, сидящие 
в зале, убеждаются, что Ва
ня — настоящий боец. Он 
выдерживает допрос, не вы
давая разведчиков, мужест
венно переносит смерть усы
новившего его капитана Ена
киева.

Артист В. Субботин непло
хо передает силу характера 
Енакиева, его мужскую 
сдержанности, волю. Менее 
ярко раскрыто им, пожалуй, 
пробуждение в его герое 
отцовского чувства к Ване.

Особую атмосферу серь
езного отношения к юному 
герою, к его поступкам соз
дают своей игрой арти
сты В. Семенов, А. Булда
ков, Ю. Деоницкий, испол
няющие роли разведчиков.

Менее интересно прозву
чала сцена' встречи Вани с 
юным кавалерийским еф
рейтором Вознесенским. Ес
ли Г. Непорожневой удалось 
создать правдивый образ 
двенадцатилетнего мальчиш
ки, то игра В. Семушиной 
не убеждает зрителей, что 
перед нами — четы.рнадца- 
тилетний мальчик-кйвале- 
рист.

Спектакль оформлен очень

лаконично (художник С. Чи
жевский, художник-декора
тор О. Филатова). Перед 
зрителями — зеленая поля
на прифронтового леса, ко
торая по мере надобности 
с помощью небольших дета
лей превращается то в 
болото, то в немецкую 
комендатуру, то в бое
вую позицию артиллерийско
го расчета. Внимание юных 
зрителей, конечно, привлека
ют сцены боя, «настоящая 
пушка», ' которая выкаты
вается на сцену и даже 
«стреляет». Если для взро
слого такие детали не обяза
тельны, то в детском спек
такле они вполне уместны.

Удачно найдено С. Коро
левым музыкальное оформ
ление. Оно создает атмо
сферу спектакля, помогает 
ребятам понять, что пережи
вает герой., Вся музыкальная 
линия — светлая и немного 
грустная — раскрывает глав
ную жизнеутверждающую 
идею спектакля.

Правда, даже учитывая 
специфику аудитории, не-' 
сколько облегченным пред
ставляется решение пробле
мы «ребенок и война». Все- 
таки уж очень легко Ваня 
проходит на сцене через все 
испытания,

В целом же постановщи
кам (режиссер О. Афанась
ев, ассистент режиссера 
А. Пискунов) удалось заин
тересовать ребят серьезным 
спектаклем. Вот мнение тех, 
кому он предназначался: 
«Интересно. Все, как в 
жизни, а это лучше, чем 
сказка».

т. п л о х о т н ю к .
* * *

НА СНИМКЕ: участники 
спектакля «Сын полка» с 
юными зрителями после 
спектакля.

Фото В. Казанцева.
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Опасные укусы

«ОКТЯБРЬ»
«П охищ ение в П ариже» (две 

серии) — 9, 11-25, 13-50, 16-15, 
18-40 21-05. «Те, ко го  ищ ут»
- 8 - 4 0 ,  12, 13-40, 15-20. 17,
18-40, 20-20, 22. Для детей — 
«Однажды летом» — 10-20.

«РОДИНА»
* «Ж енщ ины  и берсальеры» —

9, 12-30, 14-15, 16, 17-45, 19-30,
21-15. Для детей — «Бесстраш 
ны й атам ан» — 10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
«П охищ ение в Париже» (две 

серии) — 9, 11-25, 13-50. 16-15, 
18-40, 21-05. «Те, ко го  ищ ут» —
8- 40, 12, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. Для детей — « К ы ш  и Два- 
портф еля» —  10-20, 13-40.

«СИБИРЯК»
«Есения» (две серии) — 11, 

13-30, 16, 18-30. 21. Для детей 
— «В сад н и к без головы » —
9- 20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Ж ить  лю бовью » — 18, 20,

22.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
«Ж ил-был поли цей ски й »  —

17, 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д ш и п н и к о в о г о

ЗАВОДА
«Ж ил-бы л поли цей ски й »  —

18, 20 .
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«По щ учье м у  велению » — 

16. «П о пы тка  убийства» —
17-20, 19, 21.

Всегда ласковая, спокой
ная дворняжка Найда вдруг 
резко изменила свое пове
дение: стала раздражитель
ной, забилась в темный 
угол, не ест, повадидась 
грызть предметы домашнего 
обихода, к которым раньше 
не прикасалась. Хозяева не 
смогли сразу понять, в чем 
дело, а когда Найда вылезла 
из своего угла, стала с 
ожесточением разрывать 
на куски все, что ей попада
лось на глаза, а однажды 
набросилась на кошку, с ко
торой всегда была в мире,— 
стало понятно, что собака 
заболела.

К тому времени, когда 
догадались показать ее вете
ринару, у Найды наступил 
третий, паралитический пе
риод тяжелого заболевания 
— бешенства. Она ходила 
пошатываясь, хвост повис 
между ног. Ветеринар уже 
не мог ее спасти — смерть 
животного наступила в су
дорогах.

Бешенство, или водобо
язнь (гидрофобия),—острое 
инфекционное заболевание, 
поражающее нервную систе
му. Оно характеризуется по
ражением двигательных 
центров, расстройством ды
хания, болезненными судоро
гами и заканчивается смер
тельным исходом.

Возбудитель бешенства 
относится' к фильтрующим
ся вирусам. Вирус устойчив 
при низких температурах, 
сохраняется в нервной ткани 
даже при ее гниении. Уби
вает вирус нагревание до 
60 градусов Цельсия, высу-. 
шивание, солнечный с'вет.

В естественных условиях 
бешенством болеют главным 
образом животные из семей
ства собачьих — волки, ли
сы. От них вирус бешенства 
передается домашним жи
вотным, бродячим собакам.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Поцелуй
16-50, 18-40,

Ч аниты »
, 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ 
«Есения» (две сери и ) -  

20-30. М ул ьтсб о р н и к  № 6 -

15.

18,
16.

ЧЕТВЕРГ, 16 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. П р ограм м а п еред ач .

9.05. П ро гр ам м а д о к у м ен тал ь 
н ы х  ф и льм о в  т ел ев и зи о н н ы х  
сту д и й  стр ан ы : «Д епутат сел ь 
ск о го  С овета», «Ж и зн ь песни» .
9.50. «О норе де Б а л ь за к » . П е
р ед а ч а  по л и те р а ту р е . 10.50. 
«Слово у ч еном у» . В ы сту п ает  
а к а д е м и к  Н. М. Ж аворон ков . 
11.10. «Мы и граем » . Т ел еви зи 
он н ы й  д о к у м ен тал ьн ы й  ф и льм . 
11.20. «Т ворчество  ю ны х».
11.50. Н овости. 12.00. «Р одн ы е 
нап евы » .

С 12.30 до 15.00 — п ер ер ы в . 
М ОСКВА

15.00. П р ем ьер а  т ел ев и зи о н 
ного х у д о ж еств ен н о го  ф и л ьм а  
«О сенние грозы » . 2-я сер и я . .
16.05, «М олоды е голоса». 17.30. 
«В ремя». И н ф о р м ац и о н н ая  
п р о гр ам м а.

ТОМСК
18.00. «П очта : телеви д ен и я» . 

18.15. «Говорит и  п о к а зы в а е т  
«05».

МОСКВА
18.30. « Ш ах м атн ая  ш кола» . 

«К ласс н ач и н аю щ и х » . Веду-

от последних — человеку. 
Заражение происходит " при 
укусе или попадании слюны 
рольного бешенством живот- 
'ного даже на незначительно 
поврежденную кожу, напри
мер, при цыпках. Клиниче
ские проявления бешенства 
после укуса наблюдаются у 
собак через 10—20 дней, а 
у человека — через 14—16 
дней и более, иногда через 
350 дней.

Чем ближе место укуса к 
голове, чем глубже и шире 
рана, тем скорее болезнь да
ет знать о себе. У людей то
же различают три стадии 
заболевания бешенством. В 
первые два дня появляются 
боли на месте укуса, беспо
койный сон, повышается 
температура. Затем больной 
испытывает чувство страха, 
мучительную жажду. При 
попытке пить возникают су
дороги. Далее появляются 
светобоязнь, галлюцинации, 
бред, стремление кусаться.

Главным в борьбе с бе
шенством является профи
лактика — отлов бродячих 
собак, прививки здоровым 
животным и укушенным со
бакой люд'ям.

Не всегда можно опреде
лить, здоровая или больная- 
собака вас укусила, во всех 
случаях надо немедленно 
обратиться к врачу. До 
встречи с врачом надо про
мыть рану водой, обильно 
смочить ее йодной настой
кой. или прижечь раскален
ным металлическим пред
метом.

Курс вакцинации длится 
12—18 дней. Новая вакци
на практически не дает 
осложнений. Чем скорее вы 
обратитесь к врачу, тем 
благоприятнее будет прогноз 
последствий укуса.

А. ТОПОВСКИИ,
врач областной сан

эпидстанции.

щ и й  — за с л у ж е н н ы й  тр ен ер  
РСФ СР Б. Г. В оронков. 19.00. 
К он ц ерт м а с т е р о в  и ску сств . 

ТОМСК
19.50. Н овости.

МОСКВА
20.00. П р ем ь ер а  т ел ев и зи о н 

ного х у д о ж еств ен н о го  ф и л ьм а  
«О сенние гр о зы » . 2-я сер и я . 
21.05. Л ен и н ск и й  у н и в ер си тет  
м и лли он ов . « Н ауч н о-техни ч е
ски й  п р о гр ес с  и со ц и ал и сти ч е
ск о е  со р евн о ван и е» . В п е р е д а 
ч е  п р и н и м ае т  у ч а с ти е  доктор  

' эк о н о м и ч еск и х  н ау к  Л. А. Ко
сти н . 21.35. «В п р е д г о р ь я х  Са
ян». Т елеви зи о н н ы й  д о к у м ен 
та л ь н ы й  ф и льм . 21.45. «Моло
дые. голоса» . 23 .00—23.30. «В ре
м я». И н ф о р м ац и о н н ая  п ро
гр ам м а. .

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

19.30. «В естник ЦНТИ». О рга
н и за ц и я  п атен тн ы х  служ б  в 
в у за х  Т ом ска. 19.55. Д окум ен
та л ь н ы й  ф и л ь м  «Всего один 
рейс» . 20 .15—22.05. «С тавка 
б ольш е, чем. ж и зн ь » . М ногосе
ри й н ы й  х у д о ж еств ен н ы й
ф и льм  П ольского  тел еви д ен и я . 
15-я и 16-я сери и .

I

Экзамен на лыжне

ЧЕТВЕРГ, 16 января
7.34. О бзор п о сл ед н и х  и зв е 

сти й . 7.40. «Л ю би свой  город». 
7.50. Р е к л а м а  и  о б ъ яв л ен и я . 
9,00. По с т р а н и ц а м  г а з е т  «К ра
сн ое зн ам я»  и «М олодой л ен и 
нец». 9.10. К 30-летию  Победы. 
«Их и м ен а  б ессм ер тн ы » . Р а с 
с к а з ы в а е м  об у л и ц а х  г. Томска, 
н а зв а н н ы х  и м ен ам и  Г ероев Со-

Обширная программа лич
но-командного первенства об
ластного совету студенческо
го ДСО «Буревестник» по 
лыжным гонкам в зачет зим
ней Спартакиады 1975 года 
привлекла на лыжню у боль
шого трамплина около 300 
спортсменов.

Отличная погода с легким 
морозцем способствовала вы
соким результатам гонщи
ков. На дистанции 5 км у 
девушек победила Ирина Са
занова (ТГУ), у юношей — 
Владимир Амелин (педин
ститут). Среди юниоров выс
шую ступень пьедестала по
чета заняли студенты педа
гогического института На
талья Завьялова (5 км1) я  

. Владимир Гусев. Последний 
на ^.километровой лыжне 
показал лучшее время дня 
— 52.41. В старшей воз-' 
растной группе лавры побе
дителей достались Галине 
Арляловой и Олегу Ши- 
риздаяову (ТПИ).

Второй день соревнований 
начался с ...легкого январ
ского дождика, который за
ставил спортсменов демонст
рировать не только высокую 
физическую и моральную

ветско го  С ою за. 9.25. И граю т 
д у х о вы е о р к естр ы . 9.45. П яти
л е т к а  сев е р н о го  р ай о н а . У 
м и к р о ф о н а  — с е к р е т а р ь  Кар- 
га со к ск о го  р а й к о м а  КПСС 
Г. Н. Ш естаков . 19.00. П ослед
н и е и звести л . 19.11. Р ад и о в е 
ч е р  д л я  л есо за го то в и те ле й . 
С тарт зав ер ш а ю щ его  года. 
К ом м ен тари й . Дейа и п л ан ы  
А синовского  т р а к т о р о р ем о н тн о 
го. Р еп о р таж . Н аш а р аб о ч ая  
гв ар д и я . Ш оф ер А. М урзин.

Томской областной филар
монии на постоянную работу 
требуется сторож.

Обращаться по адресу: 
634050, Томск, ул. Гагари
на, 2.

Дом культуры «Энерге
тик» приглашает всех на мо
лодежный вечер отдыха 

«ТАНЦУЙТЕ в м е с т е  с 
НАМИ».

Вечер состоится 18 янва
ря, в 20 час. 30 мин., в по
мещении' Дома культуры.

Библиотеке Томской
ГРЭС-Н срочно требуется 
библиотекарь.

Обращаться в бухгалте
рию завкома по адресу: 
634021, Томок, ул. Енисей
ская, 35.

Кинотеатру им. М. Горько
го срочно требуются касси
ры и дворники.

подготовку, но и мудрость в 
подборе лыжной мази. В 
этих неожиданных условиях 
отличились политехники. Три 
^первых места в эстафетной 
гонке 4 x 5  км у женщин ос
тались за ними. Радость 
победы разделил с девушка
ми их тренер мастер спорта 
Владимир Арляпов. Мужчи
ны почти повторили успех 
одноклубник, заняв первое, 
второе и четвертое места в 
эстафете 4x 1 0  км (трениру
ет команду мастер спорта 
Анатолий Лаврентьев). Тре
тьим призером стала коман
да студентов инженерно
строительного института.

В этот же день прошли 
гонки юношей на 10 и де
вушек на 3 километра. 
И. Сазанова вновь была 
сильнейшей, а ' у юношей- 
победил политехник Сергей 
Фильчаков.

В третий, заключительный 
день первенства лыжники 
соревновались на более 
длинных дистанциях. Лыжня 
была обледеневшей. Солнеч
ный день привлек много зри
телей. Хорошее настроение 
было и у лыжников. Снова 
сильнейшими стали Н. За

вьялова и Г. Арляпова 
(10 км). На тридцатикило
метровой , дистанции у муж
чин победил Николай Сорьев 
(ТПИ), его результат — 
1:32.26. У юниоров (20 км) 
вновь первым был В. Гусев. 
Последующие пять мест так
же заняли его товарищи по 
команде.

Это и определило успех 
мужской команды ТГПИ 
(тренер — мастер спорта 
Борис Андреев), ‘ Набрав 
788 очков, она опередила 
на 10 очков политехников. 
Третье место—на лыжниками 
университета. Общекоманд
ное первое место у женщин 
досталось студенткам ТПИ 
(959 очков), второе — 
спортсменкам университета. 
На третьем месте лыжницы 
пединститута.

Соревнования , показали 
возросшее мастерство моло
дых лыжников.

Н. КОРНЕВ, 
главный судья соревно
ваний, судья республи

канской категории.* * *
НА СНИМКЕ: старт эста

феты.
Фото А. Петрова.

19 января
Концертный зал филармонии 

ВЕЧЕР ФОРТЕПЬЯННОЙ МУЗЫКИ
лауреата Международного конкурса им. Бетховена - 

Арниса ЗАНДМАНИСА
В программе: Ф. Шуберт (Соната ля минор, соч. 143, 

Четыре экспромта, соч. 90). .. -
С. Прокофьев (6-я соната ля мажор, соч. 82).
Начало — в 20 час.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 час.

(

«РЕПЕТИЦИЮ»
ПРОВЕЛИ УСПЕШНО

ХЕЛЬСИНКИ, 14 января. 
(ТАСС). И в повторном то
варищеском матче по хоккею 
с мячом сборных Фянляндйн 
и СССР успех был на сторо
не советских спортсменов —• 
5:0.

Итак, сборная Советского 
Союза —- победительница 

.всех восьми чемпионатов ми
ра — вполне заслужила 
оценку «хорошо» за гене
ральную, скандинавскую ре
петицию перед очередным 
первенством, стартующим в 
Финляндии 25 января. Наши 
игроку за время нынешнего 
турне победили сборную 
Швеции (5:4) и сыграли с 
ней же вничью (2:2), а так
же дважды выиграли у фин
нов (в первой встрече со 
-счетом 4:2).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

■ Детскому саду № 42 тре
буется завхоз.

- Обращаться: 634034,
Томск, ул. Кулева, 33, к за
ведующей, тел. № 4-43-54.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Бийске на равноценную 
в г. Томске. '

Обращаться:, г. Томск, ул. 
Учебная, 28, кв. 1.

Учебно - производствен
ный комбинат облбытуправ- 
ления производит набор на 
курсы: парикмахеров муж
ского зала, приемщиков (ра
ботников салонов), вязаль
щиц.

Срок обучения — от 2 
до 6 месяцев. Стипендия 
36—40 руб. в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. И. Черных, 
101, УПК, 3-й этаж, телефо
ны №№ 5-03-21, 5-03-23.

СРОЧНО МЕНЯЮ благо
устроенную двухкомнатную 
квартиру в г. Рубцовске на 
равноценную или одноком
натную в г. Томске.

Обращаться , • по . адресу: 
г. Томск, ул. Советская, 8, 
кв. 9, телефон № 2-21-04.

Вниманию инвалидов Оте
чественной войны, инвалидов 
труда I группы!

В целях удовлетворения 
заявок на установку телефо
нов лицам,, имеющим право 
на внеочередную установку 
телефонов, Томская город- 

* ская телефонная , сеть про
водит с 15 января по 15 фев
раля перерегистрацию заяв
лений на установку квартир
ных телефонов инвалидам 
Отечественной войны и ин
валидам труда I группы.

Перерегистрация прово
дится по адресу: г. Томск,
ул. Крылова, 12, городские 
телефонные сети, абонент
ный отдел, С 9 часов утра до 
19 час., кроме субботы и .вос
кресенья, или по телефону 
№ 2-47-02.

Р уко во д ство , п ар ти й н ы й  
ком и тет, об ъ ед и н ен н ы й  по- 
строй ком  и ком и тет  ВЛКСМ 
у п р а в л е н и я  «Х имстрой» с 
глубоким  п р и ско р б и ем  и з 
в ещ аю т о см ерти  вете р ан а  
стр о и те л ь ст в а  н ач а л ьн и к а  
п р о и зво д ствен н о го  о тд ела

МИХЕЕВА
Н иколая И вановича

и в ы р а ж а ю т  глуб окое 
б о л езн о в ан и е  родны м  
б ли зки м  покойного.

со-
и

Р у к овод ство , п ар ти й н ы й  
ком и тет , объ ед и н ен н ы й
п острой ком  и кол л екти в  
ш ко л ы  № 50 в ы р аж аю т 
глубокое соб о л езн о ван и е
н а ч а л ь н и к у  СМУ-11 у п р а в 
лен и я  «Х имстрой» в . Л 
С п еран ском у  по поводу 
см ерти  его  ж ен ы

СПЕРАНСКОЙ 
Татьяны  И вановны .

(
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